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https://www.youtube.com/watch?v=JraBFuePA8s
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BIENVENIDA 
A LOS 
PARTICIPANTES

1

Elizabeth Mossop, Michael 
Fotheringham y Barton Green 
fueron recibidos en Barcelona 
por la Directora de la FCEA, 
Vega Yubero

#LíderesAustralianos
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MADRID > 10.12.2023

En la primera reunión del Programa Lí-
deres 2023 la directora de la Fundación 
Consejo España-Australia, Vega Yubero, 
dio la bienvenida a España a los Líderes 
y les explicó las características y funcio-
namiento de la Fundación Consejo, así 
como el objetivo de este Programa y la 
agenda de la semana.

La Fundación Consejo España-Australia 
se inscribe en el marco global de la Red 
de Fundaciones Consejo, que promueve 
y apoya el Ministerio de Asuntos Exterio-

res y de Cooperación y que se centra en 
países estratégicos para la política exte-
rior española fuera de Europa. Aúna los 
esfuerzos de un amplio abanico de sec-
tores públicos y privados para promover 
los intereses comunes entre España y 
Australia, como la ciencia, la tecnología, 
la investigación, la cultura y la academia, 
así como la cooperación financiera, co-
mercial y empresarial, actuando como 
plataforma de la sociedad civil. 

El Programa Líderes Australianos nace 
del interés en ofrecer una versión actua-

lizada de la realidad española a destaca-
dos profesionales australianos en sus ám-
bitos de actividad respectivos. Del mismo 
modo las entidades patronas de la Funda-
ción tienen la posibilidad de intercambiar 
impresiones sobre la realidad australiana 
y española a través del diálogo con los 
participantes en el Programa. Esta sexta 
edición del Programa Líderes Australia-
nos se centra en Ciudades Sostenibles. 
Transcurre en Barcelona, Madrid y Mála-
ga, y su agenda incluye encuentros con 
los Ayuntamientos de las tres ciudades, 
con Patronos de la Fundación Consejo, 

como RMIT o Acciona, y con otras enti-
dades como, Decidim, Barcelona Activa, 
Port de Barcelona, IMHAB, BitHabitat, 
ISGlobal de Fundación “la Caixa”, el 
Consorcio Regional de Transportes de 
Madrid, el Colegio Oficial de Arquitectos 
de Madrid, 42 Network o la Fundación 
Norman Foster. También mantendrán un 
encuentro con la Embajadora de Austra-
lia en España, Sophia McIntyre.

https://www.youtube.com/watch?v=Y-YHjThlyik
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/bienvenida_a_los_participantes_en_el_programa_lideres_australianos
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_bienvenida_de_la_fundacion_consejo_espana_australia
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BARCELONA 
REGIONAL

2

Liderada por el Ayuntamiento 
y con la participación de otros 
entes públicos, esta agencia 
presta asesoramiento en las 
intervenciones urbanísticas

#LíderesAustralianos
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BARCELONA > 11.12.2023

El Programa Líderes Australianos 2023 
arrancó en el Ayuntamiento de Barce-
lona, donde los Líderes, tras recorrer 
las salas más importantes del edificio, 
se reunieron con Bárbara Pons, direc-
tora general de Barcelona Regional, la 
agencia de planificación urbanística de 
la ciudad.

Barcelona Regional fue creada en 1993 
sobre la base de la experiencia acumula-
da durante la transformación urbana de 
la ciudad con motivo de las Olimpiadas 
de 1992. Su objetivo: prestar servicios en 
materia de intervenciones urbanísticas, 

medioambientales y de infraestruc-
turas, Barcelona Regional se encarga 
de la realización de estudios, análisis y 
prospecciones de contenido urbanístico, 
territorial y medioambiental.

Además, Barcelona Regional promue-
ve, gestiona, dirige, asesora, contrata, 
ejecuta y explota proyectos, obras, 
edificaciones, infraestructuras y siste-
mas urbanos. Entre sus accionistas se 
encuentran tanto el Ayuntamiento de 
Barcelona como el Área Metropolitana, 
Transportes Metropolitanos de Barcelo-
na, el Consorcio de la Zona Franca, Adif, 
la Autoridad Portuaria de Barcelona y 
Mercabarna.

Bárbara Pons expuso ante los Líderes 
las principales áreas en las que trabaja 
ahora mismo Barcelona Regional. Entre 
ellas la planificación urbana, destacan-
do el Barcelona Green Deal: la agenda 
urbana y económica que persigue el 
desarrollo de la ciudad de acuerdo con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de Naciones Unidas. El mayor reto de 
este proyecto es tratar de diversificar la 
economía de Barcelona, en la que el tu-
rismo estaba adquiriendo una posición 
predominante. Barcelona Regional ha 
detectado sectores estratégicos como 
el digital, industrias creativas, economía 
azul -alrededor del mar-, salud y biotech 
o industria 4.0, entre otras.

Barcelona Regional presta 
servicios en materia 
de intervenciones 
urbanísticas, 
medioambientales y de 
infraestructuras
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El objetivo, señaló Bárbara Pons, es 
reactivar el centro de la ciudad y encon-
trar un equilibrio entre turismo, habitan-
tes y economía local, así como fomentar 
el regreso de población local a las áreas 
demasiado centradas en alojamientos 
turísticos.

Otros proyectos relativos a la planifica-
ción urbana son el New Post o el nuevo 
Puerto Olímpico: planes para reecono-
mizar la ciudad y atraer innovación. En 
el Puerto Olímpico, que quedó en des-
uso, se desarrolla actualmente un hub 
para el impulso de la economía azul, 
aquella relacionada con el mar.

Otra de las áreas de mayor interés para 
Barcelona Regional es la respuesta al 
cambio climático: según Bárbara Pons 
todas las previsiones que se habían rea-
lizado sobre el cambio climático se han 
visto sobrepasadas: temperatura, se-
quías, fuertes tormentas… El parque de 
vivienda de la ciudad tiene muchos años 
y no está adaptado a las nuevas regula-
ciones sobre aislamiento o climatización. 
Y, por supuesto, uno de los problemas 
más acuciantes en la actualidad, la se-
quía, a la que tampoco escapa Australia: 
según relató Barton Green, Queensland 
sufrió recientemente una gran sequía, 
lo que obligó a construir desaladoras y 
soluciones para el almacenamiento de 
agua, así como a hacer un gran esfuer-

presión al sistema. “Los hogares con-
sumen muy poco, pero tenemos todos 
esos gastos extra”.

La tercera área de interés es la de la 
ruta hacia la Barcelona de 2030 y su 
alineamiento con los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible a través de meca-
nismos como MES Barcelona (energía 
sostenible), el ya mencionado Barcelo-
na Green Deal (trabajo y ciudades), Bar-
celona Innovation Coast (innovación) 
y la participación de la ciudad en la 
iniciativa europea “100 climate neutral 
and Smart cities by 2030”.

En todas estas áreas de actuación 
Barcelona Regional señala la necesidad 
de la colaboración público-privada para 
para conseguir llevar a buen puerto 
dichas iniciativas. El mismo modelo de 
colaboración que fomenta la Fundación 
Consejo España-Australia y el resto de 
Fundaciones Consejo para fomentar 
las relaciones de interés mutuo entre 
España y los países estratégicos a los 
que se dirigen.

Participantes en la reunión:
· Bárbara Pons, directora general de 
Barcelona Regional

zo en reducir el gasto por persona. A 
este respecto Bárbara Pons destacó 
que Barcelona, tras la anterior sequía, 
logró tener el menor gasto de agua por 

persona. Sin embargo, la gran cantidad 
de hoteles, la gente de fuera que trabaja 
en Barcelona, la afluencia de cruceros… 
todos estos factores añaden una gran 

https://www.youtube.com/watch?v=Ffcv0WBxjgM
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/barcelona_regional_planificando_la_transformacion_urbana_de_la_ciudad
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_ayuntamiento_de_barcelona
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PLATAFORMA 
DECIDIM

3

Los Líderes conocen el 
funcionamiento de esta inicitavia 
democrática cuyo éxito ya se ha 
trasladado a otros treinta países

#LíderesAustralianos
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BARCELONA > 11.12.2023

Sin salir del Ayuntamiento de Barce-
lona, donde ya habían mantenido un 
encuentro con la directora general 
de Barcelona Regional, los Líderes 
celebraron otra reunión, para conocer 
en este caso la plataforma Decidim y el 

contexto en que fue creada, su estruc-
tura y funcionamiento. Para ello fueron 
recibidos por Toñi Sánchez, directora 
de Servicios de Innovación Democráti-
ca del consistorio barcelonés. Estuvie-
ron acompañados por Bettina Stollar, 
asesora del Ayuntamiento.

Decidim es el resultado del trabajo del 
Ayuntamiento de Barcelona durante 
años para fomentar el uso de la tecno-
logía a nivel de sociedad y democracia. 
Se trata de una organización sin ánimo 
de lucro creada en 2016 y estructura-
da en torno a tres ideas clave: es una 

plataforma para la participación ciu-
dadana; un proyecto Open Source (de 
código abierto) que cualquiera puede 
usar y distribuir; finalmente, es una 
comunidad democrática que decide de 
forma participativa su propio funciona-
miento.
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Bajo estas premisas, indicó Toñi Sán-
chez, Decidim ofrece diferentes espa-
cios de participación, cada uno con su 
propia dinámica: procesos participati-
vos, asambleas, iniciativas… El funcio-
namiento de todos ellos se desarrolla de 
forma totalmente transparente y toda la 
plataforma se puede utilizar a través de 
un dispositivo móvil.

Tras siete años de existencia Decidim 
Barcelona ha tenido más de 150.000 
usuarios que han participado en casi 
30.000 propuestas. “Se han articulado 
numerosos procesos con un impacto 
real en la ciudad”, indicó Toñi Sánchez.

El éxito de esta iniciativa se ha replicado 
a nivel internacional. Al tratarse de una 

qué tipo de datos se conocen sobre 
las personas que participan. Algo que, 
según Toñi Sánchez, no es fácil, debi-
do a la confidencialidad del sistema. 
“Algunas ideas sobre el género y algo 
sobre el nivel de renta, basándonos en 
los distritos que más participan”.

Bettina Stoller, por su parte, señaló que 
uno de los factores que hacen que este 
sistema funcione tan bien en España es 
que las competencias entre gobiernos 
nacional, regional y local están bien 
delimitadas. No es el caso de Australia, 
donde existe superposición de compe-
tencias y donde, como señaló Barton 
Green, el gobierno local no está recono-
cido en la Constitución.

aplicación de código abierto ha podido 
traducirse a 15 idiomas para su uso en 
iniciativas de diversos países. En con-
creto, señaló la directora de Servicios 
de Innovación Democrática, la plata-
forma ha sido usada por 450 organi-
zaciones de 30 países distintos. Entre 
ellos universidades, ayuntamientos y 
asociaciones. Toñi Sánchez puso como 
ejemplo la organización ecologista 
Greenpeace, la Ciudad de México, el Se-
nado de Francia, el barrio de Shibuya en 
Tokio, en incluso en Brasil tiene previsto 
llevarse a cabo a nivel nacional.

Pero Decidim no es el único sistema de 
estas características que existe: según 
Michael Fotheringham en Sídney existe 
algo similar. Barton Green quiso saber 

Decidim, concluyó Bettina Stoller, está 
siendo un gran éxito que se replica inter-
nacionalmente y supone un ejemplo de 
éxito en el uso de las nuevas tecnologías 
para aumentar el nivel de participación 
ciudadana en los procesos democráticos.

Participantes en la reunión:
· Toñi Sánchez, directora de Servicios 
de Innovación Democrática del Ayunta-
miento de Barcelona
· Bettina Stollar, asesora del Ayunta-
miento de Barcelona

https://www.youtube.com/watch?v=g38HiYkW0fE
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/barcelona_se_construye_con_participacion_ciudadana_plataforma_decidim
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_decidim
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BITHABITAT
4

Barcelona Institute 
of Technology for the 
Habitat es una iniciativa 
del Ayuntamiento de 
Barcelona para mejorar el 
desarrollo de la ciudad

#LíderesAustralianos
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BARCELONA > 11.12.2023

Promovida por el Ayuntamiento de 
Barcelona, la Fundación Bithabitat tiene 
como objetivo impulsar la innovación 
urbana en la ciudad. Su estrategia 
se centra en desarrollar programas y 
servicios que promuevan y faciliten 
la innovación para enfrentar desafíos 
globales y mejorar la calidad de vida en 
Barcelona.

Para conocer mejor el funcionamiento 
de esta fundación los Líderes Austra-
lianos, acompañados por la asesora 
del Ayuntamiento barcelonés Bettina 
Stollar, se desplazaron hasta Ca l’Alier, 
en el distrito 22@, donde se encuentra 
la sede de Bithabitat. Allí se encontraron 
con Lluïsa Cendón, Project manager de 
la fundación.

El distrito 22@ es una antigua zona in-
dustrial del siglo XIX que el Ayuntamien-
to de Barcelona comenzó a transformar, 
en el año 2000, en un nuevo modelo de 
centro urbano fuertemente orientado 
hacia la innovación, la tecnología y el 
networking.

Dentro de esta zona, Ca l’Alier era una 
antigua factoría textil completamente 
renovada gracias a un acuerdo público-
privado entre el consistorio barcelonés 
y la multinacional tecnológica Cisco. 
Ahora se ha convertido en un edificio 
sostenible e inteligente que cuenta con 
paneles solares, sistemas de reutiliza-
ción de aguas grises y agua de lluvia, 
conexión con el sistema de calefacción 
y climatización del distrito, sistemas 
eléctricos y ascensores eficientes, entre 
otras características.

https://www.youtube.com/watch?v=lN3bto87K4Y
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/innovacion_en_bithabitat_para_los_desafios_globales_y_la_calidad_de_vida
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_bithabitat
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Lluïsa Cendón explicó a 
los Líderes que Bithabitat 
trabaja en torno a cuatro 
dimensiones: social, 
económica, tecnológica 
y medioambiental, 
siempre con el objetivo 
principal de contribuir 
a mejorar la vida de los 
ciudadanos.

En sus dependencias se encuentran 
BitHabitat, Cisco y GIGA, un proyecto 
de Unicef que busca llevar Internet a to-
das las escuelas del mundo. Desde aquí 
BitHabitat impulsa la innovación tanto 
en la ciudad como dentro del propio 
Ayuntamiento, cambiando la forma en 
que se hacen las cosas y fomentando 
una cultura de innovación.

Lluïsa Cendón explicó a los Líderes que 
Bithabitat trabaja en torno a cuatro 
dimensiones: social, económica, tec-
nológica y medioambiental, siempre 
con el objetivo principal de contribuir a 
mejorar la vida de los ciudadanos.

Así, Bithabitat divide su actividad en 
innovación interna y externa, dirigidas 

respectivamente al propio Ayunta-
miento y al resto de la sociedad. A nivel 
interno, indicó, cuentan con agentes de 
innovación: funcionarios que trabajan 
en distintas áreas y a los que encargan 
llevar ese cambio de perspectiva a sus 
departamentos. También introducen la 
innovación en el plan municipal para los 
siguientes años, y llevan a cabo planes 
de formación.

A nivel externo se llevan a cabo diversos 
programas. Entre ellos, el de Retos Urba-
nos, que proporciona financiación y apo-
yo técnico para desarrollar y probar so-
luciones innovadoras que den respuesta 
a problemas y necesidades de la ciudad. 
En 2022 se lanzaron tres retos, con una 
inversión cercana al millón de euros. 

Entre ellos, por ejemplo, las pruebas 
con pavimento urbano más sostenible, 
o la regeneración urbana de edificios, 
aumentando su tamaño, sostenibilidad 
y habitabilidad. Se trata de proyectos 
piloto en los que participan startups y 
universidades. “Al principio había mucha 
resistencia”, señala Lluïsa Cendón, “y 
ahora estamos trabajando juntos. Se ha 
hecho un gran cambio de mentalidad, 
de comprender al resto de las partes. No 
solo las universidades colaboran con las 
empresas, sino que incluso las empresas 
colaboran entre ellas”.

A los Líderes les pareció “fantástico” 
este modelo de colaboración público-
privada. Elizabeth Mossop quiso saber 
cómo se seleccionan los Retos Urbanos. 
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Las soluciones, indicó la directora de 
proyectos de la fundación, provienen 
del trabajo con los distritos para detec-
tar problemas y lugares en los que se 
pueden implementar soluciones. “Las 
solicitudes vienen de niveles muy altos. 
Al principio tuvimos que darnos a cono-
cer, pero ahora ya nos conocen y vienen 
directamente con las sugerencias (…) 
Se ha generado muy buena relación con 
los distritos”, señaló.

Barton Green, por su parte, destacó que 
el funcionamiento de Bithabitat tiene 
similitudes con iniciativas de ciudades 
australianas. “Eso es bueno”, indicó 
Lluïsa Cendón, “significa que vamos en 
la buena dirección”.

Participantes en la reunión:
· Lluïsa Cendón, gerente de Innovación 
Urbana de Bithabitat
· Bettina Stollar, asesora del Ayunta-
miento de Barcelona 
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ISGLOBAL
5

El Instituto de Salud Global 
de Barcelona analiza con los 

participantes en el Programa 
Líderes cómo afectan las 

ciudades al bienestar de sus 
habitantes

#LíderesAustralianos
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BARCELONA > 11.12.2023

El Instituto de Salud Global de Barcelo-
na (ISGlobal) es una entidad dedicada 
a la investigación y el intercambio de 
conocimientos en el ámbito de la salud 
a nivel mundial. Su principal enfoque es 
la mejora de la salud a escala global y el 
fomento de la igualdad sanitaria, logran-
do esto mediante la investigación de alta 
calidad y la implementación de conoci-
mientos adquiridos.

En esta iniciativa participan la Fundación 
“la Caixa” junto con diversas institucio-
nes gubernamentales y académicas: el 
Hospital Clínic de Barcelona, la Universi-

tat de Barcelona, la Generalitat de Cata-
luña, el Gobierno de España, el Parc de 
Salut MAR, la Universitat Pompeu Fabra 
y el Ayuntamiento de Barcelona.

Los Líderes realizaron una visita a 
ISGlobal con el objetivo de conocer los 
resultados de sus investigaciones sobre 
la conexión entre el desarrollo urbano 
y la salud. Fueron recibidos por Carolyn 
Daher, Coordinadora de la Iniciativa de 
Urbanismo, Medio Ambiente y Salud de 
ISGlobal, y por Montserrat Capdevila, 
responsable de Relaciones con Insti-
tuciones de Investigación y Salud de 
Fundación “la Caixa”.

Según firmó Carolyn Daher, se estima 
que para el año 2050 habrá 6.400 mi-
llones de personas viviendo en áreas ur-
banas, 2.000 millones en zonas urbanas 
marginales y 2.900 millones en áreas 
rurales. “Tenemos más gente que nunca 
viviendo en ciudades, pero las condicio-
nes no son las idóneas”.

Según la Organización Mundial de la 
Salud, se considera “salud” un estado 
de bienestar físico, mental y social, y no 
simplemente la ausencia de enferme-
dad. Según esta definición, la salud se 
ve afectada por factores económicos, 
culturales y ambientales. De hecho, la 

OMS calcula que el 23% de la mortali-
dad global se debe a factores ambien-
tales.

En este sentido, Carolyn Daher señala 
cómo las ciudades afectan a la salud: la 
polución del aire, la contaminación acús-
tica, la posibilidad de realizar actividad 
física, los espacios naturales y la tempe-
ratura.

Así, el exceso de contaminación pro-
duce numerosos efectos negativos en 
la salud: aumenta los casos de cáncer, 
de demencia, afecta a la capacidad de 
reproducción e incluso un estudio reali-
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zado en Barcelona reflejó que afecta al 
rendimiento escolar.

Por lo que respecta a la contaminación 
acústica, cada vez hay más evidencias 
de que produce efectos negativos para 
la salud. No se contabilizan muertes, 
pero sí numerosos problemas, como los 
derivados por la falta de sueño.

El ejercicio físico y la vida sedentaria 
es otro factor que tiene consecuencias 
negativas para la salud. “Necesitamos 
que la gente se mueva”, afirmó Carolyn 
Daher, y para favorecerlo el diseño urba-
no es esencial. “Puedes gastar dinero en 
campañas para convencer a la gente de 
que haga más ejercicio, o puedes cam-
biar las infraestructuras para favorecerlo 
y la gente lo hará automáticamente”, 
aseguró.

En cuanto a los espacios verdes, estos 
proporcionan un mayor nivel de salud 
para las personas mayores. “Cuando 
pensamos en salud, se habla de hospi-
tales y médicos, pero no se piensa en 
mantener a la gente sana. Y para eso son 
fundamentales los espacios verdes”.

Finalmente, el calor: ningún continente, 
país o comunidad es inmune al impacto 
en la salud del cambio climático. Las ciu-
dades tiene, además, el efecto añadido 
de las islas de calor urbanas. Con este 

término se conoce el hecho de que las 
ciudades tienen mayor temperatura que 
las zonas rurales colindantes. Este efecto 
es responsable del 4% de la mortalidad 
en las ciudades europeas durante el 
verano, y aumentar los espacios verdes 
puede ayudar a reducir esta cifra.

Ante todos estos problemas, señaló 
Carolyn Daher, los diseñadores, arquitec-

tos, paisajistas y planificadores urba-
nos tienen la capacidad de mejorar la 
situación. Incluir la salud como parte de 
la planificación urbanística se alinea con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS).

Para ello, indicó, es necesario aplicar en-
foques como el denominado ‘Health in all 
Policies’ (HiAP): un enfoque de políticas 

públicas que integra consideraciones de 
salud en las iniciativas políticas.
Un enfoque que se puede ver en el 
modelo de ‘superillas’ de Barcelona, que 
promueve la recuperación del espacio 
público que hasta ahora se dedica al 
tráfico motorizado para diferentes usos. 
Asimismo, un estudio de ISGlobal estima 
que implementar corredores verdes en 
Barcelona reduciría problemas de salud 
física y mental.

Carolyn Daher señaló que en este 
sentido Australia cuenta con algunos de 
los líderes de esta vía de investigación, 
como nuestro patrono RMIT. Como 
señaló Michael Fotheringham, los temas 
que estudia ISGlobal son los mismos que 
se estudian en Australia.

Y es que, como concluyó Carolyn Daher, 
las ciudades son únicas, pero tienen 
muchas cosas en común.

Participantes en la reunión:
· Carolyn Daher, Coordinadora de la 
Iniciativa de Urbanismo, Medio Ambiente 
y Salud de ISGlobal
· Montserrat Capdevila, responsable de 
Relaciones con Instituciones de Investi-
gación y Salud de Fundación “la Caixa

https://www.youtube.com/watch?v=t3eY-AND4HM
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/isglobal_y_el_impacto_del_urbanismo_en_la_salud
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_barcelona_institute_for_global_health
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BARTON 
GREEN

LA ENTREVISTA CON

CEO DEL COMMITTEE FOR BRISBANE

"Las empresas españolas están 
muy orgullosas de sus ciudades"

¿Cuáles han sido los principales 
logros del Committee for Brisbane 
durante su historia?

El Committee for Brisbane tiene 66 años 
de historia, es el más antiguo de su clase 
en el país. Durante estos años la ciudad 
ha pasado de 500.000 habitantes a 
cerca de 2 millones. Durante este tiempo 
la ciudad ha sufrido muchas presiones, 
y el Comité fue el responsable de iniciar 
bastantes cambios en la ciudad. Fue este 
organismo el que presionó al Gobierno 
Federal para crear la Corporación del 
Puerto de Brisbane. Teníamos un puerto 
en la ciudad, pero necesitábamos una 
entidad independiente para gestionarlo 

Barton Green es CEO del 
Committee for Brisbane, una 
organización sin ánimo de 
lucro que contribuye a hacer 
de Brisbane uno de los mejores 
lugares del mundo para vivir desde 
hace más de 60 años. Sus foros 
sirven para debatir sobre ideas 
y cuestiones para dar forma a la 
ciudad y su región. Barton tiene 
más de 36 años de experiencia 
en gestión ejecutiva y más de 23 
como director de empresa.
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Deloitte, Accenture y Grant Thornton. 
También tenemos muchas pequeñas 
y medianas empresas, arquitectos, 
urbanistas y diseñadores urbanos. Eso 
significa que tenemos la oportunidad 
de aprovechar la red global de nues-
tros grandes miembros, pero también 
podemos aprovechar la experiencia de 
personas que realmente están arraiga-
das en su comunidad local y piensan a lo 
grande sobre lo que puede ser el futuro. 
Poder aunar esas dos perspectivas es 
realmente poderoso. Si eres miembro 
del Committee for Brisbane, te interesa 
el futuro de la ciudad donde vives, donde 
trabajas, donde estudian tus hijos o 
donde vas a jubilarte. Así que hay mucha 
gente interesada sobre lo que podría ser 
ese futuro. La gran diversidad de nues-
tros miembros nos permite aprovechar 
la riqueza de ideas sobre lo que podría 
ser ese futuro.

En este momento Brisbane está 
preparando los Juegos Olímpicos de 
2032. ¿Qué oportunidades supone 
para las compañías que quieran es-
tablecerse allí, y que puede necesitar 
Brisbane de estas compañías?

Es una pregunta muy interesante 
porque, aparte de albergar los Juegos 
Olímpicos y Paralímpicos, por supuesto, 
tu ciudad, como Barcelona en 1992, se 

convierte en un escenario mundial. La 
gente te mira.

Por eso queremos asegurarnos de que la 
imagen que mostramos al mundo es la 
mejor posible, pero también queremos 
ser un poco egoístas con las empresas 
locales. Queremos que se beneficien de 
los Juegos. Y aunque todos queremos 
inversiones extranjeras e interestatales, 
en nuestro caso queremos asegurarnos 
de que los empresarios locales se be-
nefician de los Juegos. No podrán hacer 
todo lo que se requiere para los Juegos 
porque es el mayor espectáculo de la 
ciudad. Pero si atraemos el interés inter-
nacional, y lo atraeremos, queremos ase-
gurarnos de que esas empresas trans-
fieran sus conocimientos a la población 
local. De modo que nuestra comunidad 
empresarial local siga beneficiándose.

¿Qué aspectos es necesario afrontar 
para que la celebración de un acon-
tecimiento de estas características 
tenga un efecto positivo en la ciudad 
y en sus ciudadanos?

En el caso de Brisbane, somos la primera 
ciudad que acoge los Juegos Olímpicos 
y Paralímpicos en el marco de lo que 
se conoce como la nueva normalidad. 
El proceso para ganar los Juegos fue 
muy diferente al anterior. En el pasado, 

las ciudades que deseaban albergar los 
Juegos gastaban millones y millones de 
dólares para competir con muchas otras 
ciudades. Para Brisbane no fue así: el 
coste de nuestra solicitud inicial fue de 
unos 10 millones de dólares. El proceso 
permitió seleccionar una ciudad entre 
las interesadas, y Brisbane fue la elegida.

Con la nueva normalidad, las normas 
del Comité Olímpico Internacional son 
que no debes construir ninguna infraes-
tructura para los Juegos. Si construyes 
algo, lo construyes para ti, permites que 
se use para los Juegos y luego debes 
devolvértelo. En el pasado se han cons-
truido estadios que nunca se han vuelto 
a utilizar. Eso ya no se permite. En el 
caso de Brisbane, estamos demoliendo 
un viejo estadio que ya no sirve. Nece-
sitamos uno nuevo. Se utilizará durante 
los Juegos de 2032, pero nosotros lo 
utilizaremos antes y después.

Creo que el Comité Olímpico Interna-
cional se dio cuenta de que estaban 
poniendo los Juegos fuera del alcance 
de muchas ciudades. Este es un nuevo 
sistema en el que somos los primeros 
en experimentarlo. Esperemos que nos 
permita demostrar al mundo que se 
puede organizar a un coste mucho más 
razonable.

adecuadamente. Fuimos en parte res-
ponsables de ello, así como de la crea-
ción de la nueva terminal del aeropuerto 
internacional.

También ayudamos en el concurso de 
diseño de lo que se conoce como South 
Bank Parklands, el terreno que se utilizó 
para la Exposición Universal de 1988. Y 
fuimos los responsables de iniciar las 
conversaciones sobre el uso que podría 
darse a ese terreno. Ahora es un parque 
público reconocido internacionalmente y 
una pieza central de la ciudad.

Nuestro interés se ha centrado princi-
palmente en cómo mejorar los lugares 
públicos para que sean para los ciuda-
danos, y cómo mejorar la habitabilidad 
de nuestra región para que sea lo mejor 
posible.

Al igual que ocurre con la Fundación 
Consejo España-Australia, el Conse-
jo del Committee for Brisbane está 
formado por instituciones tanto pú-
blicas como privadas. ¿Qué ventajas 
comportan este tipo de uniones?

El Comité es una organización apolítica. 
No tenemos miembros gubernamen-
tales, pero sí universitarios. Tenemos 
muchas empresas públicas que cotizan 
en bolsa, empresas globales como PwC, 
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Por lo que respecta a esta semana, 
¿cómo valora su participación en este 
Programa?

Es muy interesante. No estaba seguro 
de qué esperar cuando llegué. Ha sido 
un Programa bastante ajetreado, pero 
en cada reunión que hemos tenido nos 
hemos dado cuenta de algunas cosas: 
todos compartimos un conjunto común 
de retos y oportunidades, está claro.

Los problemas de vivienda, el coste 
de la vivienda, los sin techo, el cambio 

climático y las presiones que ejerce 
sobre las comunidades, el transporte y la 
movilidad... Estas son las cosas que más 
me han llamado la atención porque son 
compartidas.

Hay cosas que hemos oído en las reunio-
nes a las que hemos ido que me puedo 
llevar a casa. Ha sido muy valioso. La 
gente que hemos conocido ha sido muy 
amable y muy positiva hacia Australia, 
pero estaba muy claro lo orgullosa que 
está la comunidad empresarial que 
hemos conocido de sus ciudades, ya 

sea Barcelona, Madrid o Málaga. Había 
un orgullo muy evidente. Fue fantástico, 
muy positivo.

Otra cosa que quedó muy clara es que 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de Naciones Unidas están influyendo 
claramente en el futuro de las ciuda-
des en que vivimos. Y lo han aceptado: 
no se han quejado y han dicho 'ese es 
nuestro futuro, sigamos adelante'. En 
Australia no ocurre lo mismo. Me parece 
realmente impresionante que exista, y 
es algo que me llevaré conmigo: cómo 
podemos mejorar como ciudad para 
intentar alcanzar algunos de esos obje-
tivos de la ONU. Estamos muy lejos de 
Europa. Estamos al otro lado del mundo. 
Y a veces, no es que nos olviden, pero 
podemos sentirnos un poco aislados del 
resto del mundo, lo cual es bueno y malo. 
Pero tenemos un papel que desempeñar, 
un papel responsable que desempeñar. 
La gestión del clima y los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible de la ONU son 
ambiciosos, pero también factibles y 
necesarios. Creo que es algo que me 
llevo conmigo.

¿Cuál ha sido su reunión o actividad 
favorita durante estos días?

Es una pregunta muy difícil. Me ha gus-
tado mucho la estancia en Málaga, inclu-
yendo poder tener un poco de tiempo 
para dar una vuelta. El casco histórico es 
precioso. Me impresionó mucho el Polo 
Digital que se ha creado con el apoyo del 
Ayuntamiento. Mi ciudad también tiene 
aspiraciones en este sentido. Mucho de 
lo que he visto ha sido realmente impre-
sionante. Ha habido cosas muy buenas 
en cada ciudad. Pero la visita a Málaga 
fue estupenda y el tiempo fue fantástico. 
Eso también ayuda (risas).

"Me ha gustado mucho 
la estancia en Málaga, 
incluyendo poder tener 
un poco de tiempo para 
dar una vuelta. El casco 
histórico es precioso. 
Me impresionó mucho 
el Polo Digital que se 
ha creado con el apoyo 
del Ayuntamiento.  Mi 
ciudad también tiene 
aspiraciones en este 
sentido."

https://www.youtube.com/watch?v=9wL2VRKeG3M
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/barton_green_las_empresas_espanolas_estan_muy_orgullosas_de_sus_ciudades
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BARCELONA > 12.12.2023

Ubicado en Barcelona, RMIT Europe es 
el centro en Europa del Royal Melbour-
ne Institute of Technology (RMIT), una 
universidad australiana centrada en la 
tecnología, el diseño y la empresa. En 
el año 2013 estableció su sede europea 
en Barcelona con el objetivo de con-
vertirse en la puerta de entrada para la 
investigación, la industria, el gobierno y 
la empresa europeos a la innovación y 
el talento en Australia y Asia. Es, tam-
bién, desde septiembre de este año, la 
primera institución australiana en forma 
parte del Patronato de la Fundación 
Consejo España-Australia, desde la que 
contribuye al fortalecimiento de los lazos 
culturales, diplomáticos y económicos 
entre España y Australia.

El objetivo de la visita de los Líderes Aus-
tralianos a la sede de RMIT era conocer 
algunos de los proyectos de ciudades 
sostenibles en los que participa la insti-
tución. Fueron recibidos por una amplia 
representación de RMIT Europe, enca-
bezada por Marta Fernández, directora 
ejecutiva de la institución, y en la que 
también se encontraban Ines Crosas, 
consejera de Asociaciones y Comuni-
cación; Cindy Moncada, directora idel 
Programa Empresarial; Nevelina Pacho-
va, investigadora Edicitnet; Beatrriz Pine-
da, investigadora Cultural-E, y Adriana 
Verán, investigadora Bolster.

En primer lugar, Marta Fernández hizo 
una breve presentación de la institu-
ción y las áreas principales en las que 
se centra, entre las que se encuentran 
la industria 4.0 y el desarrollo urbano 

sostenible. También realiza una gran 
actividad investigadora, colaborando 
con universidades, centros de investi-
gación e industria. Actualmente RMIT 
Europe cuenta con un portfolio de 48 

millones de dólares en diferentes pro-
yectos de investigación. Asimismo, Ines 
Crosas explicó el compromiso de RMIT 
de beneficiar a la comunidad en la que 
se encuentra, en este caso Barcelona. 
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RMIT escogió este destino, entre otros 
motivos, por su ecosistema de innova-
ción y sostenibilidad, y colabora con las 
diferentes instituciones en numerosas 
iniciativas. Entre ellas, con el apoyo al 
distrito de innovación 22@, al que mudó 
sus oficinas en 2017. “Desde entonces 
hemos realizado un diálogo abierto 
entre Melbourne y Barcelona para 
intercambiar experiencias sobre diseño, 
desarrollo urbanístico, etcétera”.

RMIT Europe es, además, miembro de la 
asociación Barcelona Global, en la que 
se encuentran compañías e instituciones 
que promueven la ciudad para atraer 
talento y actividad económica. Asimis-
mo, contribuye a eventos importantes en 
la ciudad, como Barcelona Design Week, 
Smart City Expo World Congress o el 
festival de arquitectura MODEL.

Entre los proyectos de investigación 
destacan los de impacto ambiental y los 
de impacto social. De los primeros, Mara 
Fernández destacó Urban Green Up: un 
proyecto financiado por la Unión Euro-
pea cuyo objetivo es encontrar métodos 
para integrar elementos naturales en los 
planes de urbanización. De este modo se 
pueden mitigar los efectos del cambio 
climático, mejorar la calidad del aire y la 
gestión del agua, entre otros. Ejemplo 
de ello es el Corredor Verde de Esmirna 
(Turquía), en el que se plantaron 5.000 



24

árboles y se pudo demostrar que la 
vegetación reduce la temperatura entre 
3 y 5 grados.

También se habló de soluciones climá-
ticas y culturales, como es el caso de 
Cultural-E+. Beatriz Pineda explicó las 
características de este proyecto que per-
sigue definir soluciones para los Edificios 
de Plus Energía, pero teniendo en cuenta 
las diferencias climáticas y culturales. 
Así, por ejemplo, analiza las diferencias 
en el diseño de ciertos elementos de-
pendiendo de factores como los climas 
europeos, los arquetipos de edificios y 
los hábitos culturales de energía. No es 
lo mismo hacer un proyecto en Italia, 
en España o en Noruega, y Cultural-E+ 
logrará que el diseño de las distintas 
soluciones esté centrado en el usuario y 
maximicen su efectividad.

El modelo de funcionamiento de RMIT 
Europe y sus socios en este proyecto 
interesó a Elizabeth Mossop, quien des-
tacó el modelo de funcionamiento entre 
las universidades y señaló  la utilidad 
de contar con prototipos de viviendas 
plenamente funcionales en las que se 
aplican las tecnologías a estudiar. Como 
señaló Marta Fernández, los ‘living labs’ 
y proyectos demostrativos permiten en-
señar el propósito de las investigaciones 
que se están realizando, y le recomendó 
contactar con la European Network of 

Living Labs para conocer más informa-
ción sobre este asunto.

Por lo que respecta a las investigaciones 
sobre impacto social Nevelina Pacho-
va, Adriana Verán y Marta Fernández 
hablaron sobre proyectos como Edicit-
net, BOLSTER y RECETAS. El primero de 
estos proyectos busca mejorar las con-
diciones de vida en la ciudad por medio 
de la creación de jardines comunitarios, 
huertos urbanos, etcétera. BOLSTER, 
por su parte, tiene como objetivo ayudar 
a la recuperación de zonas afectadas 
por las políticas relativas al Pacto Verde 
Europeo. Adriana Verán puso como 
efecto las antiguas localidades mineras 
de la provincia de León, que han tenido 
que abandonar su principal actividad 
económica para realizar la transición 
hacia modelos más verdes.

RECETAS, finalmente, tiene como 
objetivo determinar hasta qué punto 
la prescripción de actividades sociales 
en espacios naturales puede paliar los 
sentimientos de soledad y mejorar la 
calidad de vida en contextos urbanos. 
Según señaló Marta Fernández “espe-
ramos que al final del proyecto, en dos 
o tres años, tengamos evidencia de que 
es positivo que los servicios de salud 
prescriban el contacto con la naturaleza. 
La presentación incluyó también algunos 
de los proyectos educativos en los que 
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RMIT Europe ha comenzado a involu-
crarse más recientemente. Entre ellos, 
Cindy Moncada destacó TICER (Training 
for Innovators to meet Citizen Expecta-
tions and city Regulations at the same 
time): una iniciativa de EIT Urban Mobility 
con la que se pretende desarrollar un 
servicio educativo que proporcione a los 
innovadores y startups las habilidades 
empresariales adecuadas, así como una 
mejor comprensión del funcionamiento, 
la legislación y los desafíos de las ciu-
dades participantes. Por su parte, los 
Líderes expusieron la situación en que se 
encuentra Australia y sus ciudades en lo 

referente a estos temas. Según Elizabeth 
Mossop es que en Australia “no se ve este 
tipo de pensamiento sobre el cambio cli-
mático, la sostenibilidad… no lo tenemos 
reconocido ni incluido en planificacio-
nes o normativas”, algo que, señala, “es 
una cuestión de voluntad política”. El de 
España y Europa es un contexto dife-
rente, subraya, ya que estos principios 
han alcanzado un alto nivel dentro de las 
regulaciones. “Nosotros todavía estamos 
discutiendo sobre otros problemas”.

Una de las principales palancas para que 
se produzca este cambio es la propia 

voluntad de la población y la presión 
sobre los gobernantes. Según Barton 
Green en ciudades como Brisbane “la 
democratización de las decisiones no es 
muy fuerte, pero está creciendo, sobre 
todo entre las personas más jóvenes”. 
Elizabeth Mossop corroboró esta idea 
afirmando que “las generaciones más 
jóvenes harán grandes cambios”.

Participantes en la reunión:
· Marta Fernández, directora ejecutiva 
de RMIT Europe
· Inés Crosas, consejera de Asociaciones 
y Comunicación

· Cindy Moncada, directora idel Progra-
ma Empresarial
· Nevelina Pachova, investigadora Edi-
citnet
· Beatrriz Pineda, investigadora Cultu-
ral-E
· Adriana Verán, investigadora Bolster

https://www.youtube.com/watch?v=rkG94U8aHng&embeds_referring_euri=http%3A%2F%2Fwww.spain-australia.org%2F&source_ve_path=MjM4NTE&feature=emb_title
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/rmit_europe_trae_a_barcelona_innovacion_y_talento_de_australia
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_rmit_europe
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@22

El Programa Líderes Australianos visita la 
antigua zona industrial abandonada, que se ha 
convertido en uno de los motores tecnológicos 
de la ciudad
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BARCELONA > 12.12.2023

Surgido en el año 2000 como una ini-
ciativa del Ayuntamiento de Barcelona 
para transformar una zona industrial 
degradada, el 22@ se ha convertido 
en el distrito de la ciudad dedicado a 
la tecnología y la innovación. Un área 
en la que empresas, universidades, 
centros de investigación, de formación 
y de transferencia tecnológica com-
parten espacio con viviendas, equipa-
mientos públicos y zonas verdes. 

Los Líderes, que ya habían conoci-
do parte de este distrito durante su 
reunión con BitHabitat en Ca l’Alier, 
se encontraron con Marzia Flores, 
asesora de Promoción Económica In-

ternacional del Ayuntamiento de Bar-
celona, para conocer más sobre cómo 
se desarrolló el distrito 22@ y visitar 
algunos de sus lugares icónicos.
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El proyecto 22@, señaló, es interesante 
porque mezcla conceptos económicos y 
urbanísticos. La que había sido una zona 
industrial de la ciudad, conocida a prin-
cipios del siglo XX como el Manchester 
catalán, cayó en desuso y quedó conver-
tido en una zona degradada, un barrio 
casi fantasma, con muchos espacios 
vacíos y abandonados.

El Ayuntamiento comenzó entonces a 
planificar una remodelación de la zona 
con la idea de atraer compañías espe-
cializadas en servicios intensivos en 
conocimiento. El objetivo, además, era 
transformarlo en una zona de uso mixto, 

como el resto de la ciudad, con vivien-
das, servicios y áreas verdes.  Para lograr 
sus objetivos, el Ayuntamiento propuso a 
los propietarios aumentar el coeficiente 
de constructibilidad de los terrenos, a 
cambio de ceder el 30% de estos para 
que el consistorio lo dedicara a viviendas 
sociales, áreas verdes o servicios.

Los primeros sectores a los que se 
permitió instalarse en el nuevo distrito 
fueron medios de comunicación, digita-
les, biotecnología, energía y diseño. Para 
aumentar el interés por 22@ el Ayunta-
miento trabajó para atraer compañías 
importantes -como Cisco en el caso de 

Ca l’Alier-. Cuando se instala una gran 
compañía, otras más pequeñas del 
sector se instalan cerca y surgen nuevas 
empresas para prestarles servicio.

Así, el distrito 22@ ha ido creciendo 
hasta suponer actualmente el 14% de 
la actividad económica de Barcelona y 
generar 114.000 empleos. Ahora, indicó 
Marzia Flores, el distrito afronta una 
nueva etapa de crecimiento y transfor-
mación en su zona norte, donde todavía 
no ha completado su desarrollo.

Para ello se creó un proceso de parti-
cipación con los vecinos, compañías y 

Los Líderes señalaron 
la importancia de 
estos procesos de 
participación ciudadana, 
de los que han visto 
varios ejemplos en 
Barcelona, como en su 
visita a Decidim.
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asociaciones, con el objetivo de saber 
qué aspectos del distrito se pueden 
mejorar. Una de las conclusiones fue 
que existe poca vivienda comparado 
con la actividad empresarial, por lo 
que en la próxima fase aumentarán el 
espacio destinado a vivienda. Además, 
se han añadido nuevos sectores, como 
industrias creativas, economía verde y 
economía circular.

Los Líderes señalaron la importancia de 
estos procesos de participación ciudada-
na, de los que han visto varios ejemplos 
en Barcelona, como en su visita a Deci-
dim. Barton Green señaló que esto no es 
muy común en Australia, donde “no se 
va tiempo después y se le pregunta a la 
gente qué le ha parecido la experiencia”.

Con el objetivo de conocer mejor la 
transformación del distrito 22@, Marzia 
Flores realizó una visita guiada con los 
Líderes durante la que les mostró algu-
nos de sus centros neurálgicos y el con-
cepto de “Superblocks” que ha guiado la 
remodelación de esta zona de la ciudad 
y que persigue devolver a los ciudadanos 
parte del espacio de las calles que hasta 
ahora ocupaban los vehículos a motor.

Entre los centros más importantes, los 
Líderes pudieron conocer el campus de 
la Universitat Pompeu Fabra o la sede 
de Mediapro: ambas instituciones son 

un ejemplo del modelo colaborativo que 
fomenta 22@, ya que los estudiantes de 
la universidad participan en los talleres 
de esta empresa.

También conocieron el sistema Distri-
clima, una iniciativa de climatización 
centralizada que utiliza plantas de gene-
ración de frío y calor de alta eficiencia y 
a la que ya se han conectado más de 160 
edificios.

Finalmente, los Líderes  visitaron el 
edificio Mediatic Building, situado en la 
primera manzana que se renovó y en el 
que la agencia Barcelona Activa presta 

varios de sus servicios, como las oficinas 
de ayuda a los negocios, el Cibernàrium 
y la IT Academy.

Participantes en la reunión:
· Marzia Flores, asesora de Promoción 
Económica Internacional del Ayunta-
miento de Barcelona
· Bettina Stollar, asesora del Ayunta-
miento de Barcelona

https://www.youtube.com/watch?v=27OSI5qwV00
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/el_ejemplo_modelico_de_transformacion_urbana_del_22
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_22
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IMHAB

El acceso a la vivienda 
es uno de los grandes 
desafíos de la sociedad 
y el Instituto Municipal 
de Vivienda lo gestiona 
en Barcelona
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BARCELONA > 12.12.2023

Desde hace tiempo, la política de vivienda 
se ha convertido en un elemento funda-
mental en los países desarrollados. El 
acceso a la vivienda es uno de los grandes 
desafíos de la sociedad. En Barcelona 
el desarrollo de esta política tiene una 
serie de características especiales. Para 
conocerlas, los Líderes Australianos se 
reunieron con Eduard Cabré, consultor de 
Políticas de Vivienda en el Ayuntamiento 
de Barcelona, quien les mostró el fun-
cionamiento del Instituto Municipal de la 
Vivienda y Rehabilitación (IMHAB). Este 
organismo es el encargado de impulsar la 
construcción de vivienda pública, ges-
tionar el parque de vivienda disponible y 
promover políticas de vivienda sostenible 
como la rehabilitación de pisos y edificios.

En este sentido Barcelona es una excep-
ción en España. Como explicó Eduard 
Cabré a los Líderes, normalmente la 
política de vivienda se desarrolla a nivel 
regional. En el caso de la Ciudad Condal, 
el Ayuntamiento trabaja en consorcio 
con la Generalitat de Cataluña.

Otra característica especial que tiene 
Barcelona es que el 40% de la población 
vive en régimen de alquiler. Esta cifra, si 
bien no es elevada comparada con otros 
países (Alemania supera el 50%), sí que 
es alta en comparación con el resto de 
España.

Por otra parte, España es uno de los paí-
ses con menos vivienda social: apenas 
supera el 2,5% frente al 30% de Países 
Bajos o el 24% de Austria.

Para tratar de mejorar paulatinamente 
esta situación, el Ayuntamiento de Bar-
celona  lleva a cabo una serie de estra-
tegias que contempla tanto la actuación 
a nivel individual como la colaboración 
público-privada.

Así, la ciudad ha hecho un gran esfuerzo 
para proporcionar terrenos o edificios en 
diferentes partes de la ciudad con el ob-
jetivo de construir viviendas. Se otorgan 
subsidios al alquiler a más de 36.000 
beneficiarios, así como subsidios de 
renovación para la reforma de edificios 
antiguos. También se ofrecen incentivos 
a los propietarios para poner viviendas 
en alquiler y se han firmado acuerdos 
con ONGs para el desarrollo de vivienda 
social en terrenos públicos.



33

Todas estas medidas han conseguido 
que actualmente el IMHAB gestione 
un parque que ya supera las 11.500 vi-
viendas y prevea alcanzar las 18.000 en 
2025. Además, ha impulsado la compra 
de centenares de pisos para destinarlos 
a vivienda de alquiler público.

Pero sin duda el ejemplo más intere-
sante para los Líderes de la política de 
vivienda municipal fue la visita a uno de 
los edificios de la iniciativa APROP (Alo-
jamientos de Proximidad Provisionales). 
Este programa busca hacer frente a la 
emergencia habitacional proporcionan-
do alojamiento provisional y atención 
socioeducativa a personas y familias 

en riesgo de exclusión social. Para ello, 
el Ayuntamiento construye edificios de 
características especiales: se trata de 
viviendas modulares, de uno y dos dor-
mitorios, fabricadas a partir de conte-
nedores marítimos reciclados. Este tipo 
de construcción, señaló Eduard Cabré, 
tiene una serie de ventajas sobre los 
edificios tradicionales: mayor rapidez 
para terminar las obras, menor huella 
de carbono, facilidad de mantenimiento 
y un precio reducido.

Una iniciativa que ha recibido nume-
rosos premios internacionales y que 
facilita al Ayuntamiento de Barcelona 
proporcionar viviendas dignas, promo-

ver el desarrollo sostenible, impulsar la 
economía y garantizar la equidad social.

Participantes en la reunión:
· Eduard Cabré, consultor de Políti-
cas de Vivienda del Ayuntamiento de 
Barcelona
· Bettina Stollar, asesora del Ayunta-
miento de Barcelona

https://www.youtube.com/watch?v=9BdLP6wUC30
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/la_politica_de_vivienda_en_barcelona_explicada_por_imhab
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_instituto_municipal_de_la_vivienda_y_rehabilitacion_imhab
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#LíderesAustralianos

Una de las infraestructuras 
vitales de la Ciudad Condal 
afronta una nueva etapa de 
transformación para adaptarse a 
la coyuntura actual

9
PORT DE BARCELONA



35

BARCELONA > 12.12.2023

Antes de despedirse de Barcelona, los 
Líderes visitaron una de sus infraes-
tructuras más importantes: el Puerto. 
La renovación de sus instalaciones para 
la celebración de los Juegos Olímpicos 
de 1992 supuso un antes y un después 
en la historia de una ciudad que, hasta 
entonces, había dado la espalda al mar.

Acompañados por Javier Garrido Mana-
ger de Innovación del Puerto de Barce-
lona, los Líderes recorrieron a bordo de 
un barco las diferentes áreas del puerto, 
conocieron sus características y los 
planes de ampliación y renovación que 
afronta en la actualidad.

En estos momentos, explicó Javier 
Garrido, el Puerto de Barcelona está 
inmerso en la preparación de un evento 
de importancia internacional: la cele-

bración de la Copa América de Vela, 
que tendrá lugar entre agosto y octubre 
de 2024. Para este evento la Autoridad 
Portuaria no tiene pensado construir 
nuevas instalaciones -aunque algu-
no de los equipos participantes lo ha 
hecho- sino actualizar y transformar las 
existentes. Esta actualización se dará 
especialmente en el Port Vell, donde las 
intervenciones que se llevarán a cabo 
serán las más importantes desde los 
Juegos Olímpicos.

https://www.youtube.com/watch?v=7npEvH0hBt4
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/port_de_barcelona_sostenibilidad_economica_ambiental_y_social
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_port_de_barcelona
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El plan estratégico del Puerto de Barce-
lona busca la sostenibilidad en tres ejes: 
el económico, el medioambiental y el 
social. Con respecto al medioambiente, 
se está llevando a cabo un importante 
esfuerzo en la electrificación de todos 
los muelles. Esto permitirá a los barcos 
tener suministro eléctrico sin necesi-
dad de mantener los motores encen-
didos, reduciendo así enormemente 
las emisiones. Existe también un plan 
para instalar paneles solares en todos 
los edificios, lo que conllevará una gran 
inversión que se llevará a cabo en cola-
boración con los concesionarios.

Económicamente, el Puerto debe adap-
tarse a la realidad de Europa, donde el 
tráfico comercial ya no está creciendo. El 

objetivo, por tanto, no es tanto construir 
más como aprovechar y optimizar las 
instalaciones recientes. Actualmente, 
el Puerto de Barcelona cuenta con una 
gran diversificación: es el mayor puerto 
del Mediterráneo en tráfico de cruceros 
y tiene una intensa actividad comercial a 
través de sus terminales de contenedo-
res, de automóviles, de graneles sólidos 
y líquidos.

Además de todo esto, el Puerto busca 
nuevos modelos de negocio para el futu-
ro. Por eso, desde 2021 desarrolla un plan 
estratégico sobre startups y tiene pensa-
do convertirse en un hub de innovación  
sobre la economía azul, esto es, la que se 
centra en el mar como motor económico 
y engloba sectores como pesca, biotec-

El plan estratégico 
del Puerto de 
Barcelona busca la 
sostenibilidad en tres 
ejes: el económico, el 
medioambiental y el 
social. 
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nología, turismo… En el caso de Barce-
lona, el objetivo es desarrollar especial-
mente el sector de la logística marítima. 
Para ello tiene previsto atraer startups, 
universidades, spin-offs,… el objetivo es 
generar un ecosistema que contribuya 
al desarrollo de nuevas soluciones y que 
conlleve beneficios para el Puerto y el 
Ayuntamiento de Barcelona, que tam-
bién colaborará en esta iniciativa.

Por último, pero no menos importante, 
el Puerto no olvida el eje social de su 
estrategia y trabaja para aumentar la 
permeabilidad con la ciudad. Para evitar 
seguir siendo una barrera en la costa que 
separa el acceso entre poblaciones tienen 
previsto construir una serie de corredores 
que unan los diferentes núcleos urbanos. 
También desarrollará más conexiones 
entre el nuevo muelle de pasajeros y 
la ciudad, y desarrollará proyectos con 
Inteligencia Artificial para controlar mejor 
el tráfico de personas y vehículos.

Al finalizar su visita, los Líderes se lleva-
ron una impresión duradera de un Puer-
to que no solo es un motor económico 
vital para Barcelona, sino también un 
ejemplo de innovación y sostenibilidad.

Participantes en la reunión:
· Sergi Romera, Departamento de 
Planificación Territorial del Puerto de 
Barcelona
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#LíderesAustralianos

CRTM es el organismo que coordina el transporte público de 
todos los municipios de la Comunidad y se ha convetido en un 
modelo de integración multimodal 

10
CONSORCIO REGIONAL DE 
TRANSPORTES DE MADRID
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MADRID > 13.12.2023

La gestión del transporte público de la 
Comunidad de Madrid se lleva a cabo a 
través del Consorcio Regional de trans-
portes de Madrid (CRTM). Este organis-
mo público se creó en 1985 con el objeti-
vo de desarrollar un sistema de servicio 
de transporte público multimodal.

Los Líderes acudieron a la sede del 
CRTM para conocer su historia y carac-
terísticas y comprobar de primera mano 
el funcionamiento de CITRAM, el Centro 
de Innovación y Gestión del Transporte 
Público que supervisa en tiempo real y 
las 24 horas del día la explotación de to-
dos los modos de transporte que operan 
en la Comunidad de Madrid.

Laura Delgado, directora de Asuntos 
Externos del Consorcio, recibió a los 
Líderes y comenzó su presentación 
explicando las características de la 
región a la que presta servicio el CRTM: 

una comunidad de casi 7 millones de 
habitantes (3,2 en la capital) con 179 
municipalidades y un área metropolita-
na que ha vivido un gran desarrollo en 
los últimos 20 años.

El uso del transporte público en la 
región es elevado y alcanza el 24% de 
todos los desplazamientos. Los des-
plazamientos a pie suponen el 34% y 
en vehículos privados un 39%. En la 
capital, sin embargo, el uso del transpor-
te público supone casi el 50% del total. 
Según Laura Delgado esto se debe a que 
la capital cuenta con una red de trans-
porte público muy densa, lo que hace 
que mucha gente prescinda del vehículo 
privado.

Desde el momento de su creación, la 
incorporación de los municipios ma-
drileños al Consorcio fue totalmente 
voluntaria. Actualmente todos los ayun-
tamientos de la región están integrados 

en el CRTM, lo que permite hacer un tra-
bajo preciso de planificación en toda la 
Comunidad Autónoma. Gestiona la red 
de metro, autobuses urbanos de Madrid 
(EMT), la red de Cercanías de Renfe, los 
autobuses interurbanos y de otros mu-
nicipios de la región, el metro ligero y los 
intercambiadores, y el objetivo durante 
estos años ha sido el de integrar todo el 
transporte público en cuatro vertientes: 
integración administrativa, de tarifas, 
modal y tecnológica.

Por lo que respecta al crecimiento de 
los servicios de transporte, sin duda la 
ampliación del metro ha sido lo más 
destacado de los últimos años: pasó de 
tener 110 kilómetros en 1990 a triplicar 
su extensión cuatro legislaturas más 
tarde. Entre las causas, el hecho de ser 
la política estrella en todas las eleccio-
nes y el poder contar con suficientes 
fondos, buenos proyectos y procesos de 
construcción muy rápidos.

El principal avance en la integración 
modal de los transportes, por otra parte, 
ha sido el de los intercambiadores: 
infraestructuras subterráneas construi-
das en lugares estratégicos que facilitan 
el tránsito de viajeros entre diferentes 
modos de transporte, como el autobús 
y el metro. Se encuentran situadas en 
las autopistas radiales que parten de la 
ciudad de Madrid y la mayoría de ellas 
conectan con la línea circular del metro, 
lo que facilita a los pasajeros organizar 
su trayecto de forma eficiente. Actual-
mente el Consorcio cuenta con cinco 
intercambiadores operativos, y otros 
dos que comenzarán a funcionar en los 
próximos años.

El éxito de los intercambiadores también 
ha sido posible gracias a otra innovación 
del CRTM: los carriles para autobuses 
y vehículos de alta ocupación (VAO), 
con una longitud de 16 kilómetros, y los 
últimos 3.800 metros de entrada en 



40

Madrid exclusivos para autobuses. Estos 
carriles han incrementado tanto el nivel 
de ocupación de los vehículos privados 
como el de los autobuses, superando 
en algunos casos al tren en número de 
personas que entra en la capital.

Con todos estos datos los Líderes 
realizaron una comparativa entre el 
sistema de gestión del CRTM y el estado 
del transporte público en algunas de las 
grandes ciudades australianas. Según 
Elizabeth Mossop el principal problema 
de estas ciudades está en la combi-
nación de tarifas caras con desplaza-
mientos mal planificados que suponen 
demasiado tiempo de transporte.

Los modelos de gestión del consorcio 
podrían también aplicarse a otras ciu-
dades del país oceánico. Es el caso de 
Melbourne, que según Michael Fothe-
ringham cuenta, como Madrid, con un 
anillo interior y una serie de carreteras 
radiales. O Brisbane, que según Barton 
Green se quedó sin tranvías durante la 
década de los 70, al igual que Madrid, 
y ahora también los está recuperando, 
pero que tiene una mala conexión entre 
el centro de la ciudad y los suburbios.

Por último, visitaron el CITRAM, un 
centro de control en el que se centraliza 
la información de los centros de control 
de cada uno de los actores del Consor-

cio. Obtiene la información de 10.000 
cámaras en toda la región y se encarga 
de coordinar los distintos medios de 
transporte junto con los servicios de 
emergencias. Así, por ejemplo, permite 
organizar mejor el transporte público en 
caso de grandes acontecimientos, como 
partidos de fútbol o conciertos.

Participantes en la reunión:
· Laura Delgado, directora de Asuntos 
Externos del Consorcio Regional de 
Transportes de Madrid

https://www.youtube.com/watch?v=0XFzy_Y1_ME
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/visita_al_consorcio_regional_de_transportes_de_madrid
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_centro_regional_de_transportes_de_madrid_crtm
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ELIZABETH 
MOSSOP

LA ENTREVISTA CON

DECANA DE LA ESCUELA DE DISEÑO DEL INSTITUTE FOR 
SUSTAINABLE FUTURES DE LA UNIVERSITY OF TECHNOLOGY SYDNEY

"Tenemos que buscar 
más oportunidades para 
las empresas australianas en 
tecnologías emergentes"

Elizabeth Mossop es decana de la Escuela de Diseño del Institute for 
Sustainable Futures de la University of Technology Sydney (UTS). Arquitecta 
paisajista y urbanista con amplia experiencia tanto en diseño paisajístico 
como en planificación urbana. Su práctica profesional se centra en proyectos 
de infraestructuras urbanas y espacios abiertos, como los premiados 
Bowen Place Crossing (Canberra), Press Street Gardens (Nueva Orleans) o 
Cook & Phillip Park (Sídney). También participó en muchos aspectos de la 
reconstrucción de Nueva Orleans y la costa del Golfo tras el huracán y en la 
revitalización de Detroit.
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Como arquitecto urbanista y decana 
de la Escuela de Diseño del Institute 
for Sustainable Futures, ¿cuáles son 
sus intereses profesionales?

Mis intereses profesionales son, en 
general, los relacionados con los espa-
cios públicos. Estoy muy interesada en 
cómo se adaptan las ciudades al cambio 
climático. Y también trabajo para la uni-
versidad en lo relativo a asuntos como 
el desarrollo, la innovación y los recintos 
creativos.

¿Cuáles son las prioridades de 
Australia en cuanto a las ciudades 
sostenibles?

Australia tiene mucho trabajo que hacer 
en lo que se refiere a la adaptación 
climática, y mucho de ello tiene que ver 
con los desastres naturales. A menudo 
nuestras ciudades están expuestas a 
inundaciones y tormentas catastróficas 
y a incendios cada vez más numerosos. 
Además, históricamente hemos tenido 
y seguiremos teniendo problemas con 
las sequías y con la subida del nivel del 
mar. Creo que esas son las verdaderas 
prioridades.

Muchas ciudades, también, tienen que 
abordar sus prioridades en cuanto a su 
inversión en infraestructura. Creo que 

hemos estado haciendo un trabajo muy 
malo a este respecto, especialmente 
durante los últimos veinte o treinta 
años. En general, se ha fallado en invertir 
eficazmente en transporte público y 
áreas para caminar. Se está haciendo un 
reajuste, aunque parece que todavía es-
tamos construyendo muchas autopistas 
y muchos túneles para carreteras.

Y, por supuesto, el otro gran problema 
es la vivienda. De nuevo, no hemos 
tenido inversión en vivienda social o 
vivienda asequible, a ninguna escala, 
desde quizás principios de los años 80. 
Por una variedad de razones extrañas, 
tenemos un sector inmobiliario muy, 
muy disfuncional. Una especie de cultura 
de la especulación. Además, hay muchos 
aspectos sobre el entorno regulatorio y 
las políticas que han llevado a una crisis 
de vivienda realmente aguda.

¿Cómo puede la planificación ayudar 
a resolver estos problemas?

Tenemos que reflexionar mucho sobre 
cómo adaptar nuestras ciudades. No po-
demos resolver las catástrofes naturales, 
pero podemos hacer que las ciudades 
sean más resistentes a este tipo de 
fenómenos.

Eso significa que tenemos que pensar 

de manera muy diferente sobre cómo 
invertimos y qué tipo de infraestructuras 
construimos. También significa que mu-
chas de nuestras infraestructuras tienen 
que ser más polifacéticas, en el sentido 
de que deben servir para una gama mu-
cho más amplia de cosas. Y tenemos que 
tener mucho más en cuenta los sistemas 
y los procesos naturales. No podemos 
ignorarlos. Tenemos que encontrar la 
manera de integrarlos en la forma en 
que cambiamos nuestras ciudades y 
diseñamos nuevos desarrollos.

Al igual que Australia, España es 
también un país con muchas sequías 
y muy afectada por los incendios. 
¿Cómo podrían cooperar institucio-
nes de ambos países?

Creo que es muy interesante, en el 
sentido de que hay cosas que cada país 
puede aprender del otro. Este tipo de in-
tercambios culturales son increíblemen-

Este tipo de 
intercambios culturales 
son increíblemente 
efectivos para ampliar la 
perspectiva de la gente 
sobre qué se puede 
hacer. En España hay 
muchas cosas que son 
más fáciles de hacer, 
tanto por razones 
culturales como por 
algunos aspectos del 
funcionamiento de los 
distintos niveles de 
gobierno.
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te efectivos para ampliar la perspectiva 
de la gente sobre qué se puede hacer. 
En España hay muchas cosas que son 
más fáciles de hacer, tanto por razones 
culturales como por algunos aspectos 
del funcionamiento de los distintos nive-
les de gobierno. Y en Australia creo que 
existen algunas estrategias muy intere-
santes e innovadoras, especialmente en 
cuanto a la adaptación a los desastres 
naturales.

Otra cosa que creo es que no se trata 
solo de intercambios profesionales: me 
gustaría que nuestros responsables 
políticos estuvieran más expuestos a 
cómo hacen en otras ciudades y países, 
particularmente lugares como España, 
que hace cosas realmente interesantes 
sobre urbanismo. Que aprendieran más 
sobre estas cosas y estuvieran más 
expuestos a ellas. En Australia, durante 
mucho tiempo, las cuestiones urbanas 
no han estado en la agenda política. Las 
ideas sobre ciudades sanas o ciudades 
habitables no han sido un asunto políti-
co. Ahora, sin embargo, algunas cuestio-

nes sobre la habitabilidad, la congestión 
y la falta de acceso a la vivienda son 
tan extremas que están empezando a 
ocupar un mayor espacio en el discurso 
político.

Uno de los principios de la Funda-
ción Consejo España-Australia es la 
promoción de la colaboración públi-
co-privada. ¿Cómo pueden cooperar 
ambos sectores en el marco de la 
planificación urbana y las ciudades 
sostenibles?

Tenemos una amplia gama de diferentes 
personas representadas en este Progra-
ma: intereses empresariales, institutos 
de investigación, profesionales y crea-
tivos... Y hemos mantenido conversa-
ciones con un abanico muy amplio de 
personas mientras hemos estado aquí, 
tanto del gobierno como del sector 
privado. De alguna manera tenemos que 
ser capaces de ampliar estas conversa-
ciones. En Australia, por ejemplo, no te-
nemos tradición en el sector privado de 
investigación y desarrollo. Y, con algunas 

excepciones, no vemos mucha inversión 
en tecnologías emergentes. Creo que 
tenemos que buscar más oportunidades 
para las empresas australianas y para las 
personas que están trabajando en estas 
tecnologías emergentes. Para ver cosas 
como, por ejemplo, lo que están hacien-
do en Málaga o en alguno de estos otros 
distritos de innovación. Porque está 
mucho más avanzado de lo que está 
sucediendo en Australia. Esto es muy in-
teresante porque está a nuestro alcance, 
hemos visto cómo se puede llegar ahí.

Por lo que respecta a este Programa 
Líderes, ¿cuál es su impresión final 
y cuáles han sido sus actividades 
preferidas?

Ha sido magnífico. Me interesaba mucho 
ver los proyectos y hablar con la gente de 
Barcelona, ya que es una ciudad que me 
interesa desde hace ya mucho tiempo y 
tiene una gran tradición de innovación 
contemporánea realmente interesante 
en términos de diseño y planificación. 
Así que me ha encantado ver hasta 

dónde han llegado desde la última vez 
que estuve aquí. Pero también todo lo 
que se está haciendo para ir más allá: un 
trabajo en progreso en torno a la ciudad, 
especialmente en relación con la salud, la 
vivienda y las nuevas tecnologías.

Es muy inspirador ver cómo se invierte 
el dinero público y las subvenciones de 
la Unión Europea. Me ha parecido muy 
interesante y creo que algunos de los 
proyectos que hemos visto y los respon-
sables con los que hemos hablado están 
muy relacionados con lo que estamos 
haciendo en Australia. Ciertamente, 
algunos de los trabajos de los investiga-
dores del RMIT y el proceso del Observa-
torio 2030.

Pero además muchas de las visitas, 
incluso las que no pensaban que fueran 
de mi interés, me han hecho reflexionar 
y me han parecido muy interesantes. 
Tengo mucha información que asimilar.

https://www.youtube.com/watch?v=u9IjbkVqxz8
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/elizabeth_mossop_tenemos_que_buscar_mas_oportunidades_para_las_empresas_australianas_en_tecnologias
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#LíderesAustralianos

La importancia de la 
arquitectura en el desarrollo 
de ciudades sostenibles

11
CSCAE-COAM
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MADRID > 13.12.2023

En diversas ocasiones a lo largo de este 
Programa Líderes se ha hecho hincapié 
en la importancia que tienen los arqui-
tectos en los procesos de planificación 
urbana y en la consecución de ciuda-
des sostenibles. En el caso de España, 
los Colegios Oficiales de las diferentes 
Comunidades Autónomas y el Colegio 
Superior de los Colegios de Arquitectos 
de España (CSCAE) desarrollan diversas 
iniciativas y programas de investigación 
sobre estos temas. Los Líderes man-
tuvieron un encuentro en la sede del 

Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid 
(COAM) con un grupo de expertos para 
conocer mejor algunas de estas inicia-
tivas.

Uno de los proyectos más representa-
tivos a este respecto es el Observatorio 
2030 del CSCAE. Su objetivo es contri-
buir a la creación de espacios urbanos 
más inclusivos, seguros y sostenibles. 
La directora del Observatorio 2030, 
Ángela Baldellou, explicó a los Líderes 
los pormenores de esta iniciativa, pro-
movida en 2018 por el Colegio Superior 

de Arquitectos para implicar a todos los 
agentes implicados en el diseño de las 
ciudades en España, desde las admi-
nistraciones públicas hasta los grupos 
industriales y el tercer sector (funda-
ciones, asociaciones, institutos tecnoló-
gicos y universidades). Desarrolla siete 
líneas de investigación alineadas con 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de Naciones Unidas y los de la Agenda 
Urbana Española.

Entre las principales consideraciones de 
estos estudios, Ángela Baldellou desta-

có la importancia de trabajar con el sec-
tor médico a la hora de crear propuestas 
para las ciudades sostenibles: no deben 
centrarse únicamente en la eficiencia 
energética, sino que deben ser saluda-
bles. Como señaló el arquitecto Enrique 
Manzano, arquitecto/urbanista y miem-
bro de la Junta de Gobierno del COAM, 
el urbanismo nació como la unión entre 
la medicina y la arquitectura. Después 
de un tiempo separados están volviendo 
a unirse y, afortunadamente, cuentan 
con una gran implicación por parte de la 
comunidad médica.
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El Observatorio 2030 también lidera 
otras iniciativas como Cimientos de 
Igualdad: una alianza estratégica para 
fomentar la igualdad de género en el 
sector de la construcción. Un sector que 
tradicionalmente ha sido muy masculi-
no: sólo un 8,4 por ciento de los profe-
sionales son mujeres, y el 83% de las 
compañías reconoce no tener ninguna 
o contar con menos del 10% de mujeres 
en sus consejos de administración.

Según afirma Ángela Baldellou el Obser-
vatorio 2030, que cuenta con la implica-
ción de expertos, promotores, el Urban 
Land Institute y abogados urbanistas, 
entre otros, “va a ser un instrumento de 
acción colectiva” de gran importancia, 
que trabaja con más de doce ministe-
rios sin perder su carácter apolítico y 
centrado en la visión técnica: “tenemos 
que trabajar a largo plazo, no trabajar 
con ideologías sino con la capacidad, de 
establecer unos objetivos comunes”.

A la presentación de Ángela Baldellou 
siguió la de Florencio Manteca, director 
del Departamento de Transición Ener-
gética en Ciudades del CENER (Centro 
Nacional de Energías Renovables), quien 
intervino por videoconferencia por en-
contrarse en Pamplona (Navarra).

Desde esta ciudad se coordina el 
proyecto Stardust, perteneciente al 
programa Horizonte 2020 de Ciudades 
Inteligentes de la Unión Europea. Dicho 

programa busca la creación de “islas de 
innovación”, modelos de ciudad inteli-
gente, altamente eficiente, sostenible 
y orientada al ciudadano. Pamplona en 
España, Tampere en Finlandia y Trento 
en Italia son las ciudades en las que se 
desarrolla actualmente el proyecto, que 
cuenta además con otras cuatro ciuda-
des seguidoras: Cluj-Napoca (Rumanía), 
Derry (Reino Unido e Irlanda del Norte), 
Kozani (Grecia) y Litomerice (República 
Checa).
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Según Florencio Manteca la primera 
generación de Smart cities fracasó por-
que estaban centradas en la industria, 
en la implementación de tecnologías 
solo para demostrar que se podía hacer. 
El proyecto Stardust, sin embargo, se 
centra en las personas y sus necesida-
des, tratando de resolver los desafíos 
comunes.

Entre las diversas actuaciones realiza-
das en Pamplona en el marco de este 
proyecto su coordinador destacó las 
relativas a la construcción inteligente 
(Smart Building): la ciudad cuenta con 
235 edificios NZEB (Nearly Zero Energy 
Building). También se han implementa-
do los autobuses eléctricos y llevado a 
cabo otro proyectos de electromovilidad 
y sistemas de gestión de energía en 
viviendas y edificios o instalación de te-
jados activos fotovoltaicos, entre otros.

Por último Eladio Rodríguez, socio de 
e+e arquitectura, expuso un caso de 
éxito que muestra, además, cómo la 
principal forma que tienen los arquitec-
tos para trabajar en favor de la sosteni-
bilidad es en la construcción.

Así, mostró el caso de un edificio de ofi-
cinas construido en Gijón que ha conse-
guido exportar más energía a la red que 
la que consume. Se trata de uno de los 
primeros casos de edificios que superan 

el Net Zero. Y lo ha conseguido combi-
nando sistemas pasivos, de reducción 
del consumo de energía, con sistemas 
activos, de producción energética.

Asimismo destacó la importancia de 
dar a conocer este tipo de proyectos y 
darlos a conocer a través de las redes 
sociales para que la gente entienda 
cómo funciona. “Eso hace”, señaló, “que 
la gente se vuelva cada vez más soste-
nible. En este sentido los arquitectos 
tenemos un papel educacional”.

Participantes en la reunión:
· Enrique Manzano, miembro de la Jun-
ta de Gobierno del COAM
· Ángela Baldellou, directora del Obser-
vatorio 2030 del CSCAE
· Pilar Pereda, arquitecto mediador en 
Energía y Edificación
· Florencio Manteca, director del De-
partamento de Transición Energética en 
Ciudades del CENER
· Eladio Rodríguez, socio de e+e arqui-
tectura

https://www.youtube.com/watch?v=VSGgm3jAwpw
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/la_importancia_de_la_arquitectura_en_el_desarrollo_de_ciudades_sostenibles
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_cscae_coam
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Los Líderes visitan su nuevo 
campus en Madrid, el más 
sostenible de toda España, 
para conocer las áreas de 
negocio relacionadas con el 
desarrollo de ciudades

12
ACCIONA
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MADRID > 13.12.2023

La compañía española Acciona es un 
miembro destacado del Patronato de 
la Fundación Consejo España-Australia. 
Actualmente su director general de 
Relaciones Institucionales, Sostenibili-
dad y Marca, Joaquín Mollinedo, ostenta 
la presidencia de la FCEA. Acciona tiene 
una importante presencia en Australia 
desde el año 2002, donde ha realizado 
o desarrolla actualmente una amplia 
cartera de proyectos emblemáticos. 
Asimismo, la compañía tiene un fuerte 
compromiso con el desarrollo sostenible 
tanto medioambiental como económico 
y social.

Por todos estos motivos el Programa 
Líderes 2023 no podía dejar de visitar la 

sede de la compañía en Madrid. Fueron 
recibidos por Joaquín Mollinedo, acom-
pañado por José Eugenio Salarich, direc-
tor de Relaciones Internacionales, y por 
Félix González, director de Estrategia.

Durante su presentación, Joaquín Mo-
llinedo destacó el valor simbólico que 
tiene la nueva sede de la compañía y su 
campus, “un símbolo de las capacidades 
técnicas de Acciona y su compromiso 
con la sostenibilidad, y una muestra de 
lo que podemos hacer en las ciudades 
en términos de urbanismo”.

Antes de iniciar la visita al campus Félix 
González realizó una breve síntesis de 
la compañía, su trabajo y sus principa-
les cifras. Con una historia de más de 

100 años, Acciona tiene en la actuali-
dad más de 40.000 empleados en 40 
países de todo el mundo. Se dedica al 
diseño, desarrollo y operación de in-
fraestructuras de energía, agua, Smart 
cities… Acciona es capaz de desarro-
llar todo lo que necesita una ciudad: 
puertos, carreteras, túneles… En el 
caso de la energía, se trata de la mayor 
compañía eléctrica del mundo 100% 
renovable, y en el sector del agua es 
líder mundial en desalinización. El com-
promiso con la sostenibilidad se hace 
patente, por ejemplo, con la reciente 
creación de una filial especializada en 
reciclar las palas de las turbinas de 
los parques eólicos, que convierte en 
fibra de carbono para la fabricación de 
aviones y coches.



50

Para la visita al campus de Acciona los 
Líderes tuvieron como guía al arquitecto 
Andrés Conejero y estuvieron acompa-
ñados también por Gabriela Sebastián 
de Erice, jefe de personal del Gabinete 
de Presidencia de Acciona.

El de Acciona es el campus más soste-
nible de España y uno de los principales 
de Europa y cuenta con todas las solu-
ciones para una ciudad sostenible. Entre 
sus particularidades destaca el hecho 
de que el 20% de los materiales utiliza-
dos en su construcción son reciclados 
de las instalaciones anteriores. Cada 
uno de sus edificios, numerados según 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible a 
los que más aporta la compañía, cuenta 
con una característica especial: área de 
innovación, centro médico, auditorio… 
Por lo que respecta a las zonas verdes, 
el campus conserva 500 árboles de 40 
especies diferentes y ha plantado más 
de 1.000 árboles nuevos.

Durante la visita guiada por el campus 
los Líderes tuvieron la oportunidad 
de conocer a Bede Noonan, CEO de 
Acciona Australia, con quien pudieron 
hablar sobre los proyectos de Acciona 
en el país oceánico. Entre ellos, un gran 
paquete de túneles en Melbourne, el 
túnel occidental de la Bahía de Sídney o 
el sistema de transporte metropolitano 
de Brisbane.

Participantes en la reunión:
· Joaquín Mollinedo, director general de 
Relaciones Institucionales, Sostenibili-
dad y Marca de Acciona
· José Eugenio Salarich, director de 
Relaciones Internacionales
· Félix González, director de Estrategia
· Gabriela Sebastián de Erice, jefe de 

personal del Gabinete de Presidencia
· Andrés Conejero, arquitecto

https://www.youtube.com/watch?v=0x38wirPnNk&list=PLHClUk9GJr_kqp_Pgh5q3j3YNNwWLOwrW&index=8
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/acciona_una_empresa_comprometida_con_la_sostenibilidad
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_acciona
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ALMUERZO
PATRONATO

Almuerzo de los Líderes con 
los patronos de la Fundación 
Consejo España-Australia
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Una vez finalizada la visita a la nueva 
sede de Acciona, los Líderes disfruta-
ron de un almuerzo con algunos de los 
miembros del Patronato de la Funda-
ción Consejo España-Australia. Estos 
encuentros proporcionan un ambiente 
distendido que permite a los Líderes 
estrechar lazos con las empresas e ins-
tituciones que conforman la Fundación 
Consejo. La mesa estuvo presidida por 
el presidente de la Fundación, Joaquín 
Mollinedo, y el secretario general, Ra-
món María Moreno, quienes agradecie-
ron la visita a los Líderes y expresaron su 
deseo de que gracias a este Programa 
hayan podido ver cómo es España real-
mente y se conviertan en embajadores 
de nuestro país en tres de las ciudades 
australianas más importantes.

El director general para América del 
Norte, Europa del Este, Asia y Pacífico 
del Ministerio de Asuntos Exteriores, 
Unión Europea y Cooperación, Javier 
Salido, dio unas pinceladas sobre la 
relación entre España y Australia, que 
este 2023 cumplieron 55 años y que ha 
ido incrementando considerablemente 
la importancia de sus contactos. Para 
Javier Salido ambos países comparten 
valores y principios comunes, así como 
una visión similar del mundo. Al mismo 
tiempo se encuentran geográficamen-
te muy distantes, lo que proporciona 
complementariedad y permite que cada 
país pueda movilizar socios y amigos de 
su respectivo entorno.

También destacó la importancia de las 
inversiones españolas en Australia y 

viceversa. El acuerdo entre Australia y 
la Unión Europea, que finalmente no ha 
podido celebrarse durante la presiden-
cia española de la UE, no hará sino in-
tensificar esta relación, abriendo nuevas 
oportunidades.

“Las empresas españolas en Australia 
están muy contentas, por la sencilla ra-
zón de que no tienen ningún problema”, 
aseguró Juan José Otamendi, subdirec-
tor general para Asia, Europa no UE y 
Oceanía de la Secretaría de Estado de 
Comercio.

Por sectores las compañías españolas, 
destacó Javier Salido, juegan un impor-
tante papel en el sector de Seguridad y 
Defensa australiano. Entre ellas, señaló 
los casos de Navantia, Indra o Acciona, 

todas ellas patronos de la FCEA. Los 
representantes de estas compañías en 
el almuerzo valoraron muy positivamen-
te la experiencia de hacer negocios en 
el país oceánico. Así, Daniel del Castillo, 
director de Sostenibilidad de Navantia, 
destacó que Australia es un mercado 
clave para la compañía y que, aunque su 
actividad en el país se centra especial-
mente en barcos, existen oportunidades 
de negocio en otros sectores, como 
el de la generación de energía eólica 
offshore. “Estamos muy orgullosos de 
la relación que hemos construido con 
Australia”, aseguró.

Otro aspecto de la relación España-
Australia que se trató durante el almuer-
zo fue la relación cultural y educativa. 
Javier salido valoró especialmente la 
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presencia en España de nuestro patrono 
RMIT, así como la intensa actividad que 
lleva a cabo la asociación de Investiga-
dores Españoles en Australia-Pacífico 
(SRAP), que también cuenta con el 
apoyo de la FCEA. Destacó también la 
presencia en Australia del Instituto Cer-
vantes a través de su centro en Sídney 
y su llegada a Melbourne gracias a un 
acuerdo con RMIT University.

“Tenemos mucho que ofrecer y com-
partir con ustedes”, afirmó José Herrera, 
director general de Relaciones Interna-
cionales del Ayuntamiento de Madrid, 
resumiendo el espíritu del Programa 
Líderes Australianos. La capital de 
España se encuentra en pleno proceso 

· Félix González Yagüe, director de Es-
trategia y Sostenibilidad de Acciona
· José Eugenio Salarich, director de 
Relaciones Internacionales de Acciona
· José Herrera, director de Relaciones 
Internacionales del Ayuntamiento de 
Madrid
· Ramón María Moreno, secretario 
general de la FCEA
· Vega Yubero, directora de la FCEA
· Berta Fuertes, Asesora de la FCEA
· Javier Salido Ortiz, director general 
para América del Norte, Europa oriental, 
Asia y Pacífico del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, Unión Europea y Coopera-
ción
· Juan José Otamendi, subdirector ge-
neral para Asia, Europa no UE y Oceanía 

de transformación y redefiniendo su 
estrategia internacional.

Los Líderes, por su parte, mostraron su 
agradecimiento por haber sido invitados 
a participar en este Programa. Para Eliza-
beth Mossop ha supuesto “una fantástica 
oportunidad para volver a ver proyectos 
que conocía y descubrir otros nuevos, 
y poder hablar con los que los están 
llevando a cabo”. Destacaron, asimismo, 
la importancia de compartir experiencias 
y el ánimo de colaboración existente para 
resolver problemas comunes.

Participantes en la reunión:
· Joaquín Mollinedo, presidente de la 
FCEA

de la Secretaría de Estado de Comercio 
(Ministerio de Industria, Comercio y 
Turismo)
· Daniel del Castillo, director de Soste-
nibilidad de Navantia
· Javier Grávalos, responsable de Aso-
ciaciones para la Innovación de RMIT 
University
· Jesús Rodríguez, director de Desa-
rrollo de Negocio para Asia Pacífico - 
América en Talgo

https://www.youtube.com/watch?v=N8JV0q4b7sM
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/almuerzo_con_el_patronato_de_la_fundacion_consejo_espana_australia
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_almuerzo_con_el_patronato
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AYUNTAMIENTO 
DE MÁLAGA

El Programa 
Líderes visita la 
capital andaluza, 
que se ha 
convertido en un 
importante hub 
tecnológico y 
empresarial
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MÁLAGA > 14.12.2023

Con una historia que se remonta al Siglo 
VIII antes de Cristo, la ciudad de Málaga 
es una de las más antiguas de Europa. 
Sin embargo, en los últimos años se ha 
convertido también en una capital tecno-
lógica y económica de primer nivel. Sus 
casi 580.000 habitantes la convierten en 
la sexta ciudad más grande de España. 
Especialmente después de la pandemia 
de 2020 se ha convertido en la ciudad 
con mayor crecimiento del país.

Para conocer mejor la historia reciente 
de Málaga y sus planes de crecimiento, 
impulso tecnológico y de Smart City, los 
Líderes visitaron la ciudad andaluza y se 
reunieron con Marc Sanderson, director 
de Desarrollo Económico Internacional 
del Ayuntamiento.

El desarrollo de Málaga ha vivido un 
fuerte impulso a lo largo de las dos 
últimas décadas. Según explicó Marc 
Sanderson, en este tiempo la ciudad 
pasó de tener un solo museo a tener 41. 
Goza, además, de envidiables cone-
xiones con el resto de España y a nivel 
internacional: su aeropuerto es el pri-
mero de Andalucía y cuarto de España, 
con más de 20 millones de pasajeros en 
2023 y conexiones con 150 destinos de 
35 países; con su línea de alta velocidad, 
inaugurada en 2007, se convirtió en 
la primera ciudad costera en disfrutar 

de un servicio de AVE desde Madrid; 
finalmente, su puerto es el segundo de 
España por tráfico de cruceros y sexto 
del Mediterráneo, con 342.000 pasaje-
ros en 2022.

Todas estas cifras son el resultado de 
una estrategia diseñada por el Ayunta-
miento en los años 90 centrada en los 
ejes de cultura, sostenibilidad, inclusión 
social y atracción de talento y conoci-
miento. Desde el año 2017, además, se 
introdujeron los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible en los planes estratégicos del 
consistorio.

El desarrollo de la ciudad se ha llevado a 
cabo en el triángulo formado por el cen-
tro de la ciudad, el Málaga Tech Park y el 
Aeropuerto. Entre las numerosas empre-
sas que se han instalado en la ciudad 
se encuentran Google, NTT DATA, IBM, 
Telefónica, Siemens… Solo el parque 
tecnológico de Málaga cuenta con más 
de 650 compañías, muchas de ellas de 
gran importancia, como TDK, Oracle, 
Ericsson, Accenture o Huawei. Trabajan 
en el más de 24.000 empleados y repre-
senta el 20% del PIB de la ciudad.

Estas compañías se organizan en 

diferentes clusters interconectados: 
Inteligencia Artificial, eHealth, 5G, 
Microelectrónica, Vehículo Conectado, 
Ciberseguridad, Economía Circular, 
industria 4.0 y sistemas aeroespaciales.

La ciudad cuenta también con un fuerte 
sector educativo gracias a la Univer-
sidad de Málaga, cuyas 17 facultades 
acogen a 35.000 estudiantes y que tra-
baja estrechamente con las empresas 
ubicadas en la ciudad.

Existe, además, un importante ecosis-
tema de startups que supera ya las 260 
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compañías. Ha habido varios casos de 
éxito de startups locales como FreePik, 
UpToDown, BeSoccere, Virustotal o AT4 
Wireless.

Por lo que respecta a proyectos de 
Smart Cities, la ciudad ha sido pionera 
en muchos de ellos y cuenta con una lar-
ga tradición en este tipo de iniciativas: 
ya en 2010 el Ayuntamiento y Endesa 
iniciaron un proyecto para crear una 
red eléctrica inteligente. Dicho proyecto 
llamó la atención del gobierno japonés, 
que llevó un proyecto de electromovi-
lidad. Como señaló Marc Sanderson, 
antes del boom del vehículo eléctrico 
y de compañías como Tesla, Málaga ya 
estaba desarrollando este sector.

En el año 2017 la ciudad abrió sus puer-

tas a la creación de contenidos digitales, 
lo que llevó a la creación del Polo Digital, 
uno de los grandes proyectos de la 
ciudad, que los Líderes también visitan 
en este Programa. El Polo desarrolla casi 
400 proyectos y da formación a casi 
6.000 estudiantes.

Todo este ecosistema tecnológico y 
de innovación, unido a otras ventajas 
como su situación geográfica, el clima o 
costes más bajos, ha atraído a la ciudad 
a numerosos ciudadanos extranjeros 
de hasta 50 nacionalidades distintas, lo 
que también ha propiciado la aparición 
de numerosas escuelas internaciona-
les. Durante la pandemia se trabajó en 
el proyecto llamado Málaga Workbay 
Platform, con el que dar asistencia a 
teletrabajadores, tanto españoles como 

extranjeros, que elijan Málaga para 
instalarse.

Por todo esto Málaga ofrece un equili-
brio entre oportunidades de negocio, 
inspiración y estilo de vida y ha pasado 
de ser simplemente la puerta de entrada 
a la Costa del Sol a convertirse en una 
ciudad moderna con una rica vida cultu-
ral y un vibrante ecosistema tecnológico 
y empresarial.

Participantes en la reunión:
· Marc Sanderson, director de Desarro-
llo Económico Internacional del Ayunta-
miento de Málaga

https://www.youtube.com/watch?v=RzM7BpszQFI
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/el_exito_de_la_estrategia_de_modernizacion_de_malaga
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_ayuntamiento_de_malaga


57

15

#LíderesAustralianos

POLO
DIGITAL DE
MÁLAGA

Creado en 2017, 
tiene como 
objetivo hacer 
de Málaga un 
referente en 
creación de 
contenidos 
digitales
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MÁLAGA > 14.12.2023

Tras conocer el espectacular desa-
rrollo de la ciudad de Málaga durante 
los últimos 20 años, en los que se ha 
convertido en un referente de tecnología 
y negocios, los Líderes visitaron, acom-
pañados por Marc Sanderson, director 
de Desarrollo Económico Internacional 
del Ayuntamiento, uno de los proyectos 
más recientes de la ciudad andaluza: el 
Polo Nacional de Contenidos Digitales.

Inaugurado en el año 2017, el Polo tiene 
como objetivo fomentar el emprendi-
miento y generar un fuerte ecosistema 
en torno a los videojuegos, la realidad 
virtual y la producción audiovisual. Está 

situado en la antigua fábrica de tabacos 
de Málaga, lo que según Marc Sander-
son representa el plan de desarrollo de 
la ciudad: reconvertir lo antiguo en algo 
nuevo, junto con la cultura y la educa-
ción: “cultura y tecnología combinadas”.

Los Líderes visitaron los diversos espa-
cios con los que cuenta el Polo Digital: 
aulas informatizadas, espacio para incu-
badoras y todo un ecosistema diseñado 
para ayudar a éstas a hacer realidad sus 
proyectos.

Un miembro destacado de este eco-
sistema es La Brújula: un hub digital 
cuyo objetivo es acelerar e impulsar a 

startups y empresas en sus procesos 
de crecimiento. Cuentan para ello, entre 
otras cosas, con material prestable de 
alta tecnología como gafas de realidad 
virtual, drones, cámaras 360, etcétera. 
Todos ellos materiales muy costosos, 
que startups y empresas pequeñas no 
se pueden permitir, y que La Brújula 
proporciona en calidad de préstamo de 
forma gratuita. La Brújula ha ayudado 
en los últimos dos años a 43 compañías, 
21 de las cuales ya han conseguido obte-
ner ganancias.

Por lo que respecta a la formación, el 
Polo cuenta con la colaboración de di-
versas instituciones, entre ellas la propia 
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Universidad de Málaga, que desarrolla 
cursos en este centro. Los Líderes co-
nocieron también el centro 42 Málaga, 
que supone una metodología educativa 
radicalmente diferente de la tradicional. 
Repartidas en diferentes centros por 
todo el mundo, las escuelas 42 ofrecen 
programas sin clases, sin libros, sin 
límite de edad, abierto las 24 horas y 
gratuito. Un programa colaborativo y sin 
profesores basado en la gamificación, 
donde los estudiantes deciden libre-
mente su ritmo de aprendizaje.

El centro 42 Málaga es el cuarto existen-
te en España, gestionado por la Funda-
ción Telefónica en colaboración con el 
Ayuntamiento, la Diputación de Málaga 
y la Junta de Andalucía, y con capacidad 
para 600 estudiantes.

En definitiva el Polo Nacional de Conte-
nidos Digitales, junto con otras iniciati-
vas como el Málaga Tech Park, conso-
lidan a esta ciudad como un referente 
para la industria de los medios y el 
entretenimiento digital.

Participantes en la reunión:
· Marc Sanderson, director de Desarro-
llo Económico Internacional del Ayunta-
miento de Málaga

https://www.youtube.com/watch?v=_yBDjX67bVE
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/polo_digital_de_malaga_el_siguiente_paso_en_la_evolucion_de_la_ciudad
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_national_digital_content_hub_42_school
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MICHAEL 
FOTHERINGHAM

LA ENTREVISTA CON

DIRECTOR GENERAL DE AUSTRALIAN HOUSING AND URBAN 
RESEARCH INSTITUTE

"Hay muchas cosas 
que podemos compartir 

entre ambos países"

El Australian Housing and Urban 
Research Institute se encarga de 
investigar e informar sobre políticas 
de vivienda y urbanismo ¿Cuáles son 
los problemas de vivienda actuales 
en Australia?

La vivienda es el principal problema que 
tenemos actualmente en Australia. Es 
la falta de oferta y, particularmente, de 
oferta asequible. No somos capaces 
de construir suficientes viviendas para 
satisfacer la demanda. Tenemos creci-
miento demográfico en todo el país y 
movimientos de población dentro del 
mismo, y simplemente no estamos cons-
truyendo lo suficientemente rápido.

En parte se debe a que los desastres na-
turales (inundaciones, incendios...) han 
dañado muchas propiedades. De modo 
que pasamos mucho tiempo recons-
truyendo en lugar de construir nuevas 
propiedades. Pero no tenemos las ca-
denas de suministro o la mano de obra 
para mantener el ritmo de la demanda. 
De modo que tenemos que encontrar di-
ferentes maneras de construir viviendas 
de forma más eficiente y rápida, pero 
también más eficiente energéticamente: 
nuestro parque de viviendas es pobre en 
términos de eficiencia energética, sobre 
todo en comparación con algunos de los 
ejemplos que hemos visto aquí, en Es-
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paña, esta semana. Hay una especie de 
doble desafío de mejorar el ritmo al que 
construimos vivienda, pero la calidad y la 
sostenibilidad de la misma es un verda-
dero desafío en todo el país.

Otro de los grandes retos para nuestras 
ciudades es la conectividad: la conectivi-
dad física en términos de transporte pú-
blico y el transporte entre las ciudades. 
No tenemos trenes de alta velocidad. Y 
moverse entre nuestras ciudades tiene 
un coste elevado. Tenemos un número 
relativamente pequeño de ciudades, 
pero el sistema de transporte entre ellas 
no es eficiente.

También tenemos mucho que hacer para 
mejorar la conectividad digital. Creo que 
estos son los retos principales, y creo 
que muchas de las cosas que hemos vis-
to esta semana han mostrado formas en 
las que podríamos enfocar esto mejor.

Durante este viaje, ¿ha notado 
diferencias entre los problemas que 
afrontan ambos países?

Creo que compartimos muchos de los 
retos de forma general, aunque algunas 
cuestiones particulares son muy diferen-
tes. Una de las cosas que tenía curiosi-
dad por comparar era el funcionamiento 
en los edificios de viviendas, donde cada 

persona es propietaria de una vivienda y 
luego el conjunto de propietarios decide 
sobre el edificio. De modo que cuando 
hay que hacer obras, todos tienen que 
estar de acuerdo, por lo que al final no 
se hace nada. Parece que aquí también 
sucede...

La mejor innovación en torno a la sos-
tenibilidad, los enfoques de economía 
circular, los edificios de energía neta 
cero y positiva... son cosas que nosotros 
tenemos que ver como ejemplos. Y creo 
que la conectividad entre ciudades es 
una gran diferencia.

Una de las cosas que más me ha llama-
do la atención es el nivel de coordinación 
entre las distintas esferas de gobierno: 
contar con gobiernos municipales que 
comprenden claramente lo que hacen 
los gobiernos regionales y lo que hace 
el gobierno nacional. Comprender 
claramente cuáles son las prioridades 

Michael Fotheringham es director 
general del Instituto Australiano 
de Investigación Urbana y 
de la Vivienda (AHURI). Es el 
responsable de establecer la 
agenda nacional de investigación 
sobre vivienda y de conservar una 
base de pruebas de investigación 
política de renombre 
internacional sobre vivienda, 
personas sin hogar y asuntos 
de urbanismo. Es miembro del 
Consejo de National Shelter y 
forma parte de diversos grupos 
de expertos asesores. Ofrece 
asesoramiento especializado a los 
ministros de la Commonwealth 
y de los estados australianos, así 
como a nivel internacional.

de la Unión Europea y cómo se transmi-
ten a través de los distintos niveles de 
gobierno... es un nivel de coordinación 
que nosotros no tenemos. Tenemos 
gobiernos locales que no están necesa-
riamente en la misma sintonía que los 
gobiernos estatales o el gobierno federal. 
No siempre trabajan juntos. Es algo en lo 
que hemos estado trabajando en los dos 
últimos años, sobre todo en el ámbito 
de la vivienda, pero nos queda mucho 
camino por recorrer. Y este viaje ha sido 
una buena manera de ver cómo podría 
hacerse.

¿Existen fórmulas para fomentar la 
colaboración entre empresas e insti-
tuciones de ambos países?

Creo que una de las cosas que me llevo 
de esta semana son las conexiones con 
organizaciones similares. No exactamen-
te iguales que AHURI, pero con algunas 
funciones similares. Entre ellas, lo que 
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hemos oído hablar a través del Colegio 
de Arquitectos e ISGlobal, así como otros 
que hacen algunas funciones similares 
de intermediación entre los gobiernos y 
los sectores de la comunidad y la indus-
tria. Y creo que hay cosas que podemos 
compartir entre nosotros, más de lo que 
hemos estado haciendo. Es algo que he 
estado interesado en hacer con otros 
países, como Canadá y el Reino Unido, 
con los que ya hemos empezado. Y creo 
que también existe una oportunidad real 
de estrechar esa relación con España.

A este respecto, ¿son útiles las inicia-
tivas como este Programa Líderes?

Absolutamente. Es decir, creo que las 
conexiones que se establecen y el diá-
logo que se genera son enormemente 
importantes. está claro que ambos paí-

ses están muy comprometidos con las 
actividades económicas y las empresas 
que trabajan más allá de sus fronteras. 
Pero creo que aumentar el diálogo es 
una forma muy importante de hacerlo. 
Creo que este Programa es una forma 
estupenda de lograrlo.

¿Qué actividades o reuniones han 
sido sus favoritas?

Han sido muchas. Hubo un par que 
realmente me impactaron, que resona-
ron con el mismo tipo de cosas por las 
que hemos estado luchando. Ángela 
Baldellou, que habló en el Colegio de 
Arquitectos sobre el Observatorio 2030 
del Consejo Superior de los Colegios de 
Arquitectos de España... Voy a seguir en 
contacto con ella para hablar un poco 
más sobre lo que hacen, porque es muy 

similar a muchas cosas que hacemos. 
Y, de hecho, creo que podemos trabajar 
juntos: me di cuenta de que en el mapa 
que tienen con datos de todo el mundo 
había un vacío para Australia. Nosotros 
tenemos esos datos, de modo que tene-
mos una oportunidad para compartir lo 
que estamos haciendo y coordinarnos 
mejor. Creo que este tipo de oportunida-
des son muy importantes, y no surgen 
de manera natural. Alguien tiene que 
desencadenarlas y el Programa Líderes 
es una gran manera de hacerlo.

Creo que las conexiones 
que se establecen y el 
diálogo que se genera 
son enormemente 
importantes. está claro 
que ambos países están 
muy comprometidos 
con las actividades 
económicas y las 
empresas que trabajan 
más allá de sus fronteras. 
Pero creo que aumentar 
el diálogo es una forma 
muy importante de 
hacerlo. Creo que este 
Programa es una forma 
estupenda de lograrlo.

https://www.youtube.com/watch?v=vpmwDDO_Idc
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/michael_fotheringham_hay_muchas_cosas_que_podemos_compartir_entre_ambos_paises
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16
AYUNTAMIENTO
DE MADRID

Los Líderes conocen 
los grandes proyectos 
para el siglo XXI, como la 
estrategia Madrid 360, el 
Bosque Metropolitano y 
Madrid Nuevo Norte
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Con más de 3.300.000 habitantes la 
ciudad de Madrid es una de las capi-
tales más pobladas de Europa. A lo 
largo de las últimas dos décadas la 
ciudad ha acometido diversos trabajos 
de modernización y para los próximos 
años tiene previsto llevar a cabo otros 
tantos, muchos de ellos relacionados 
con el tema principal del Programa 
Líderes Australianos de este año: la 
ciudad sostenible.

Por este motivo los Líderes realizaron 
una visita al Ayuntamiento de Ma-
drid, para conocer de primera mano 
algunos de estos proyectos y hablar 
de ellos con sus responsables. Fueron 
recibidos por Ricardo Iglesias, jefe del 

Servicio de Relaciones Externas del 
consistorio; Dolores Ortiz, directora 
general de Planificación Urbana e 
Infraestructuras de Movilidad, y por 
Jorge Serrano, director técnico de 
CREA Madrid Nuevo Norte.

En primer lugar, Dolores Ortiz expli-
có el que será uno de los proyectos 
medioambientales más importantes 
de la ciudad: el Bosque Metropolita-
no. El Bosque Metropolitano será un 
cinturón verde alrededor de la ciudad, 
con 75 kilómetros de longitud y 32.000 
hectáreas, de las que 4.900 serán 
nuevas. Madrid, señaló Dolores Ortiz, 
es la capital europea con mas árboles. 
Cuenta con grandes parques, bos-
ques y espacios verdes, como son la 

Casa de Campo, el Monte de El Pardo, 
el Parque Juan Carlos I o el Parque 
Forestal de Valdebebas, entre otros. El 
proyecto persigue unir estos espacios 
entre sí con una serie de corredores 
verdes. Esto conllevará la restauración 
de áreas degradadas, replantando 
especies locales, y la protección de 
zonas con un alto valor medioambien-
tal. El anillo verde resultante no solo 
ayudará a mantener la calidad del aire 
en la ciudad, sino que facilitará la cone-
xión entre áreas urbanas y rurales. El 
trabajo, que se desarrollará a lo largo 
de varios años, está ya en marcha y en 
él participan, además del Ayuntamien-
to de Madrid, numerosas empresas 
privadas e instituciones públicas como 
las Universidades.

Este Bosque Metropolitano es un 
ambicioso proyecto, incluido en la 
Estrategia de Sostenibilidad Ambiental 
Madrid 360, con la que la ciudad se 
alinea con los objetivos del proyecto 
europeo Europa 2030. Según explicó 
Dolores Ortiz, esta estrategia se enfoca 
en mejorar la eficiencia energética, 
las zonas verdes y la movilidad de la 
ciudad. Madrid 360 compatibiliza la 
lucha contra el cambio climático con 
el desarrollo económico impulsando la 
transición hacia sistemas de climatiza-
ción eficientes, la renovación de flotas, 
el fomento del transporte público, la 
integración de todos los medios de 
transporte, el refuerzo de la seguridad 
vial y la innovación.



65

El éxito de estas medidas 
se debe también a 
importantes inversiones: 
el Ayuntamiento ha 
destinado 100 millones 
de euros a ayudas para la 
renovación de vehículos, 
climatización y 
aislamiento de edificios, 
micromovilidad, 
renovación de la 
flota de taxis y 
vehículos privados e 
infraestructura de carga.

Las medidas que se contemplan con 
respecto a la mejora de la movilidad 
incluyen la mejora de infraestructuras 
y el fomento del transporte público, así 
como los vehículos de movilidad perso-
nal y la electromovilidad. “Tenemos más 
de 13 millones de viajes en la ciudad, 
y tratamos de fomentar la movilidad 
sostenible con transporte público y a 
pie: en Madrid la gente camina mucho”, 
señaló la directora de Infraestructuras 
de Movilidad.

Otra transformación importante, señaló, 
es la administrativa. “Tenemos que 
introducir todas las medidas que se 
van a llevar a cabo, tienen que figurar 
en la normativa. En los últimos cuatro 
años hemos introducido más de 200 
ordenanzas para reforzar y apoyar todas 
estas medidas”.

Otras medidas de movilidad que se 
llevan a cabo son la implantación de 
Zonas de Bajas Emisiones, que limitan 
el tráfico a vehículos antiguos o que 
contaminan mucho; la creación de 
nueva infraestructura para fomentar el 
uso de la bicicleta, y una mejor gestión 

de la distribución de tráfico de mercan-
cías, que tiene una gran responsabilidad 
en la contaminación y los problemas de 
tráfico.

Asimismo, Madrid presta una gran 
atención a la calidad del aire: por vez 
primera, la ciudad cumple las directivas 
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europeas sobre calidad del aire y niveles 
de NO2. Todas las medidas llevadas a 
cabo han conseguido reducir las emisio-
nes en más del 65%.

El éxito de estas medidas se debe tam-
bién a importantes inversiones: el Ayun-
tamiento ha destinado 100 millones de 
euros a ayudas para la renovación de 
vehículos, climatización y aislamiento 
de edificios, micromovilidad, renovación 
de la flota de taxis y vehículos privados e 
infraestructura de carga.

Para Elizabeth Mossop una de las cau-
sas del éxito de estas políticas está en 
que las políticas de planificación urbana 
y de infraestructuras de movilidad 
pertenezcan al mismo departamento. 
“Hasta hace poco”, señaló Dolores Ortiz, 
“iban por separado. Ahora es muy inte-
resante tenerlo todo junto, ya que están 
relacionadas entre sí. Es la primera vez 
que se hace y qreo que es una idea muy 
buena. Todo está interconectado, y la 
forma de planificar la ciudad, las zonas 
verdes, la movilidad… es fundamental”.

Madrid Nuevo Norte: el gran proyecto 
de Madrid en este siglo

A continuación, Jorge Serrano presentó 
a los Líderes el que será uno de los pro-
yectos más importantes para la ciudad 
en los próximos años. El proyecto nace 

de la necesidad de renovar la estación 
de trenes de Chamartín e integrarla 
dentro de la ciudad. La infraestructura 
ferroviaria ha creado una enorme bre-
cha que parte en dos el norte de Madrid 
y esta iniciativa busca cerrar la brecha 
soterrando gran parte de las vías.

Madrid Nuevo Norte es el mayor proyec-
to de regeneración urbana de Europa. 
Según Jorge Serrano, conectará barrios 
que han estado tradicionalmente aisla-
dos del resto de la ciudad, proporciona-
rá nuevas áreas verdes y espacio para 
10.500 nuevas viviendas, así como los 
servicios asociados a ellas, como cole-
gios y centros de salud. Entre las carac-
terísticas que hacen de este un proyecto 
especial, destaca que más del 76% del 
suelo será de uso y titularidad pública, 

y tendrá 400.000 metros cuadrados de 
zonas verdes.

La sostenibilidad es, también una de sus 
señas de identidad. Madrid Nuevo Norte 
es el primer proyecto urbanístico euro-
peo en obtener los precertificados LEED 
y BREEAM, los dos sellos de sostenibili-
dad más prestigiosos a nivel mundial.

Este es, también, el primer proyecto de 
Madrid en el que se ha decidido delibe-
radamente hacer muy pocas plazas de 
aparcamiento: el mínimo porcentaje de 
espacio dedicado a parking que estable-
ce la ley es el máximo que se han mar-
cado los promotores. “Los coches ya no 
son la prioridad”, señala Jorge Serrano.

Participantes en la reunión:
· Ricardo Iglesias, jefe del Servicio de 
Relaciones Externas del Ayuntamiento 
de Madrid
· Dolores Ortiz, directora general de Pla-
nificación Urbana e Infraestructuras de 
Movilidad del Ayuntamiento de Madrid
· Jorge Serrano, director técnico de 
CREA Madrid Nuevo Norte

https://www.youtube.com/watch?v=eTlc8N_f4h8
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/los_grandes_proyectos_de_madrid_para_el_siglo_xxi
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_ayuntamiento_de_madrid
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17
FUNDACIÓN 
NORMAN 
FOSTER

Visitamos la Fundación 
creada por el célebre 
arquitecto en Madrid, 
que impulsa desde 2015 
la educación 
e investigación 
arquitectónica
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La última visita del Programa Líderes 
Australianos 2023 tuvo como objetivo 
conocer la Fundación Norman Foster: 
una institución impulsada por el célebre 
arquitecto británico con el objetivo de 
ayudar a las nuevas generaciones de 
arquitectos, diseñadores y urbanistas a 
anticiparse al futuro por medio de una 
educación holística.

Los codirectores de la Unidad de Arqui-
tectura y Tecnología de la Fundación, Al-
berto Cendoya y Diego López, fueron los 
encargados de enseñar a los Líderes las 
instalaciones de la Fundación y explicar 

su funcionamiento y los proyectos que 
desarrollan en la actualidad.

Creada en el año 2015, e inaugurada 
oficialmente desde 2017, la Fundación 
Norman Foster cuenta con tres de-
partamentos principales: el archivo, el 
área de educación e investigación, y el 
departamento de arquitectura, diseño y 
tecnología.

El archivo se dedica a catalogar, con-
servar y divulgar los registros arquitec-
tónicos de la obra de Norman Foster. 
Incluye materiales desde 1948 hasta la 
actualidad, tanto planos como dibujos y 

maquetas. En total son más de 115.000 
registros que se pueden consultar desde 
la página web de la Fundación.

El departamento de educación e inves-
tigación, por su parte, organiza talleres 
desde el año 2017 al que han acudido 
estudiantes de más de 20 países todo 
el mundo. Entre los temas que trata se 
encuentran la sostenibilidad, movilidad 
urbana, energía, vivienda accesible… Los 
talleres, de una semana de duración, 
cuentan con la colaboración de numero-
sas universidades de todo el mundo.

El éxito de este programa de talleres ha 
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inspirado la creación del Norman Foster 
Institute on Sustainable Cities. Una nue-
va iniciativa de la Fundación para crear 
un nuevo centro de educación multidis-
ciplinar que ofrezca becas a licenciados 
y profesionales en campos relacionados 
con la sostenibilidad y las ciudades.

El instituto desarrollará cursos de un 
año de duración y sus programas esta-
rán relacionados con la consecución de 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de las Naciones Unidas, que han reco-
nocido a la Fundación Norman Foster 
como uno de sus centros de referen-
cia. El primer curso del Norman Foster 
Institute comenzará en enero de 2024 y 
tratará sobre ciudades sostenibles.

Por último, el tercer departamento de 
la Fundación Norman Foster es el de 
arquitectura, diseño y tecnología, que se 
encarga de realizar numerosos proyec-
tos en todo el mundo. Dichos proyectos 
desarrollan conceptos relacionados con 
la sostenibilidad, la tecnología, movili-
dad o modularidad, entre otros. Un aero-
puerto de drones en Ruanda, diseñado 
para transportar medicina y sangre a 
áreas de difícil acceso; el proyecto BYD 
Skyrail, que explora la posibilidad de 
combinar monorraíles con infraestruc-
turas sociales, ambientales y econó-
micas; un proyecto de batería nuclear 
transportable en colaboración con el 
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MIT… son algunos de los proyectos que 
desarrolla la Fundación.

Los Líderes pudieron, además, visitar 
las distintas salas de exposiciones 
de la Fundación, donde se muestran 
planos y maquetas de los proyectos 
más relevantes del arquitecto. Nacido 
en Manchester en 1935, Norman Foster 
ha recibido numerosos galardones a 
lo largo de su carrera, entre los que 
destacan el Premio Mies van der Rohe 
en 1992, el Premio Pritzker en 1999 y el 
Premio Príncipe de Asturias de las Artes 
en 2009. Entre sus edificios y construc-
ciones más famosas se encuentran la 
sede de la compañía Apple, el Puente 
del Milenio y el City Hall de Londres o el 
Metro de Bilbao, entre muchos otros.

Participantes en la reunión:
· Alberto Cendoya y Diego López, codi-
rectores de Arquitectura y Tecnología de 
la Fundación Norman Foster

https://www.youtube.com/watch?v=0q3em9Xg2N4
http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/fundacion_norman_foster_nuevas_generaciones_de_arquitectos_disenadores_e_urbanistas
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_fundacion_norman_foster
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18
EMBAJADA 
DE AUSTRALIA

El VI Programa Líderes 
Australianos concluye 
con este encuentro 
con Sophia McInty
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La Fundación Consejo España-Australia 
y la Embajada de Australia en Madrid 
mantienen unas excelentes relaciones 
y colaboran habitualmente en diver-
sas actividades. Así, la residencia de la 
embajadora Sophia McIntyre acogió la 
firma del acuerdo por el que RMIT Euro-
pe entró en el Patronato de la Fundación 
Consejo España-Australia. Este año la 
embajadora estuvo presente, asimismo, 
en la presentación del primer Baróme-
tro del clima de negocios entre España 
y Australia elaborado por la Fundación 
Consejo con motivo del 55 aniversario 
del establecimiento de relaciones diplo-
máticas entre ambos países.

Por este motivo, el Programa Líderes 
Australianos cuenta siempre con la 
Embajada en su agenda de actividades. 
En esta ocasión, los Líderes concluyeron 
el Programa con un almuerzo junto con 
la embajadora Sophia McIntyre, durante 
el que conversaron sobre su viaje a Es-
paña y las experiencias vividas en esta 
semana.

La embajadora Sophia McIntyre es Li-
cenciada en Derecho y en Humanidades 
por la Universidad de Sídney y posee un 
Título de Postgrado en Asuntos Exte-
riores y Comercio por la Universidad 
de Monash. Es funcionaria superior de 
carrera del Ministerio de Exteriores y 

Comercio del Gobierno de Australia 
(DFAT). Antes de hacerse cargo de la 
Embajada en España fue Subdirectora 
general de la Subdirección para Relacio-
nes con el Sudeste Asiático.

http://www.spain-australia.org/es/noticia_programas/almuerzo_con_la_embajadora_de_australia_en_espana
http://www.spain-australia.org/es/galeria/lideres_2023_embajadora_de_australia_en_espana
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